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У к а з  П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  СССР.
О  П Р И С В О Е Н И И  З В А Н И Я  
Г Е Р О Я  С О В Е Т С К О Г О  С О Ю З А
Т О В А Р И Щ У  БРЕЖНЕВУ
Л Е О Н И Д У  И Л Ь И Н У

За выдающиеся заслуги перед Коммунистической партией и Советским 
государством в коммунистическом строительстве, укреплении обороноспо
собности страны, и отмечая большие заслуги в борьбе против немецко- 
фашистских захватчиков на фронтах Великой Отечественной войны, при
своить товарищу Брежневу Леониду Ильичу в связи с шестидесятилетием 
со дня рождения звание Героя Советского Союза с вручением ему ордена 
Ленина и медали «Золотая Звезда».

Председатель Президиума Верховного Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ. 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ. 
Москва, Кремль.
18 декабря 1 9 6 6  г.

В ИНТЕРЕСАХ ГОСУДАРСТВА, ВО ИМЯ ЧЕЛОВЕКА!
Н А  С Е С С И И  B E

В С о в е т е  С о ю з а
Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

Третий лень в Большом Кремлев
ском Дворце заседала сессия Вер
ховного Совета СССР. Депутаты по- 
деловому обсуждают проекты Госу
дарственного- плана развития народ
ного хозяйства и бюджета Советского 
государства на юбилейный 1 9 6 7  год. 
Их замечания, предложения направ
лены на то, чтобы шире' использо
вать, резервы,. создать наилучшие ус
ловия .для дальнейшего развития эко
номики и культуры страны, полнее 
удовлетворять запросы советского 
человека.

В 10 часов утра 17 декабря от
крылось заседание Совета Союза.

Присутствующие тепло встретили 
товарищей Л. И. Брежнева, Г. И. Во
ронова, А. П. Кириленко, К . Т, Мазу
рова. Н. В. Подгорного, М. А. Сусло
ва, П. Е. Шелеста, В. В. Гришина, 
П. Н. Демичева, Д. А. Кунаева, В. В. 
Щербицкого, Ю. В. Андропова, И. В. 
Капитонова. Ф. Д. Кулакова, М. С. 
Соломенцева.

1 Председательствующий замести
тель председателя Совета Союза 
А, Шарипов первому предоставил 
слово председателю Совета Минист
ров Туркменской ССР депутату М. Га- 
пурову.

Результаты борьбы за претворе
ние в жизнь плана первого года пяти
летки, заявил он, ярко свидетельст
вуют о том, что принятые ХХШ  
съездом КПСС Директивы по пяти
летнему плану развития народного 
хозяйства СССР советский народ вос
принял как свое родное, кровное де
ло, для успешного претворения их 
в жизнь он отдает все силы. Оратор 
подробно остановился на итогах пер
вого года пятилетки в народном хо
зяйстве республики. План производ
ства промышленной продукции за 
одиннадцать месяцев выполнен на 
1 0 1 ,6  процента. По сравнению с со
ответствующим периодом прошлого 
года рост валовой продукции состав
ляет 10  процентов. На 4 ,4  процента 
повысилась производительность тру
да.

Замечательных трудовых успехов 
добились нефтяники, которые значи
тельно перевыполнили задание 11  
месяцев по добыче нефти. Крупный 
шаг вперед сделала газовая промыш
ленность Туркменистана. После 
вступления в эксплуатацию первой 
скважины Очаковского месторожде
ния в газопровод Бухара— Урал еже
суточно подается 2 миллиона V 3 0 0  
тысяч кубометров туркменского газа. 
Но это только начало. С осущест
влением строительства газопровода 
Средняя Азия —  Центр Туркмения 
вначительно увеличит подачу газа.

Оратор отметил, что большой подъ
ем трудовой активности колхозников, 
рабочих совхозов и специалистов 
сельского хозяйства позволил преодо
леть значительные трудности и до
биться в текущем году хороших ре
зультатов в производстве всех сель
скохозяйственных продуктов. Хлоп
коробы республики досрочно выпол
нили государственный план хлопко- 
эаготовок. На 3 центнера за год вы
росла урожайность. Более четверти 
урожая собрано машинами.

По предварительным данным, 
денежные доходы колхозов по срав
нению с прошлым годом возрастут на 
Л7 процентов.

Однако многое предстоит еще сде
лать по мелиорации земель, обеспе
чению прочной кормовой базы для 
скота. Узким местом в развитии на
родного хозяйства республики оста
ется капитальное строительство.

Тов. Гапуров высказал ряд пред
ложений, направленных на более 
вффективное использование природ
ных ресурсов республики, отметил 
необходимость комплексного исполь
зования залива Кара-Богаз-Гола, 

строительства автомобильной дороги 
в Каракумах, улучшения переработ
ки хлопка-сырца.

О трудовых успехах коллектива 
рабочих одного из крупных медно
молибденовых предприятий страны 
говорил машинист экскаватора Кад- 
жаранского комбината Армянской 
ССР депутат А. В. Петросян. За один
надцать месяцев нынешнего года 
каджаранцы выдали сверх плана сот
ни тысяч тонн горной массы. До
стигнутое —  результат резкого улуч
шения технологического процесса на 
предприятии.

Оратор высказал беспокойство в 
связи с тем, что на комбинате отста
ет строительство жилищно-комму
нальных объектов и благоустройство

рабочих поселков. А ведь население 
их живет на высоте 2 .3 0 0  метров 
над уровнем моря,__где зачастую не 
хватает питьевой воды. Вряд ли сто
ит доказывать, что давно настала 
пора увеличить капитальные вложе
ния на жилищное и коммунально-бы
товое строительство в этих районах.

Не все гладко и с сооружением 
подъездных путей. Между тем они 
имеют большое значение для достав
ки продукции комбинатов на желез
нодорожную магистраль. Жизнь так
же требует, сказал в заключение ора
тор, начать строительство железнодо
рожной ветки между Кафаном и Кад- 
жараном.

Многие депутаты в своих выступ
лениях говорили о дефиците строи
тельных материалов. Этот вопрос 
встает не впервые, заявил министр 
промышленности строительных мате
риалов СССР депутат И. А. Гришма- 
нов. За последние годы в результате 
допущенных ранее произвольных ус
тановок в планировании возникли 
диспропорции в развитии строитель
ства и его основной базы —  промыш
ленности стройматериалов. Если в це
лом по народному хозяйству капи
тальные вложения за 1 9 6 1 — 1 9 65  
годы ^выросли на 43 процента, то в 
нашей промышленности, заявил ми
нистр, они за этот же период сокра
тились на 15 процентов. Особенно 
резко уменьшились вложения в Пе:  
ментную промышленность, в произ
водство строительной керамики, сте
новых материалов.

Министерства строительства союз
ных республик из года в год не вы
полняют планы работ по объектам 
промышленности стройматериалов. 
Резко отстает ввод новых мощностей 
по производству цемента, стеновых, 
кровельных изделий и других мате
риалов. Это ограничивает их ресур
сы в стране, тормозит нормальный 
ход капитального строительства в 
городах и селах.

Оратор сообщил, что проектом 
плана на 1 9 6 7  год предусмотрен зна
чительный рост, производства основ
ных видов строительных материа
лов. Например, выпуск цемента на
мечено увеличить до 8 4 ,5  миллиона 
тонн, что на 5 ,2  миллиона тонн боль
ше по сравнению с нынешним годом. 
Для этого необходимо повысить коэф
фициент использования оборудова
ния действующих предприятий.

В новом году на развитие про
мышленности строительных материа
лов выделяются большие ' капитало
вложения. Депутат обратился с 
просьбой к Советам, Министров союз
ных республик детально проанали
зировать положение дел с сооруже
нием объектов промышленности 
стройматериалов и принять меры, 
чтобы в самое ближайшее время, 
улучшить обеспечение строек всем 
необходимым.

Председатель Совета Министров 
Эстонской ССР депутат В. И. Клау
сон подробно остановился на вопро
сах организации и развития дорож
ного строительства. Из-за плохих до
рог, сказал оратор, страна ежегодно 
теряет миллиарды рублей и миллио
ны человеко-дней. Планируемые тем
пы строительства и усовершенство
вания дорог явно отстают от наме
ченных темпов развития народного 
хозяйства и культурного строитель
ства в целом, а без этого невозможно 
решить одну из важных социально- 
политических задач, поставленных 
ХХШ  съездом партии, о сближении 
уровня жизни городского и сельского 
населения.

Уже сейчас, сказал далее оратор, 
автотранспорт страны выполняет 
большой объем перевозок. За пяти
летку выпуск машин увеличится в 
несколько раз. Все это требует хоро
ших дорог. Естественно, что для раз
вития дорожного хозяйства нужны 
средства, материалы, техника и кад
ры, но прежде всего нужно изменить 
отношение к дорогам, к организации 
всей дорожной службы со стороны 
планирующих организаций.

Оратор предложил упорядочить 
строительство и организационную 
структуру дорожной службы страны, 
пересмотреть порядок и источник фи
нансирования работ по строительст
ву и содержанию дорог. Надо поднять 
на должный уровень дорожную науку 
и улучшить экономическую работу 
по безрельсовому транспорту’ , заявил 
депутат. Откладывать решение этой 
задачи нельзя.

Депутат И. С. Густов —  первый 
секретарь Псковского обкома КПСС 
значительную часть своего выступ
ления посвятил задаче дальнейшего 
совершенствования экономических 
мер в руководстве сельским хозяйст
вом. Значительный шаг в этом на
правлении имеет перевод колхозов на 
прямое банковское кредитование. В 
нынешнем году эта форма кредитова
ния’ была введена в порядке опыта 
во всех колхозах Псковской области. 
Первые итоги работы колхозов в но
вых условиях показывают, что пря
мое кредитование отвечает интересам 
и колхозов и государства, устанавли
вает непосредственные отношения 
между банком и хозяйством на де
ловой экономической основе. Новый 
порядок положительно сказался на 
росте трудовой активности и произ
водительности труда, повысил роль 
банка в колхозном производстве. В 
связи с этим, заметил оратор, непо
нятна позиция правления Госбанка 
СССР, которое робко идет на прямое 
банковское кредитование.

Тов. Густов отметил также необхо
димость -улучшения страхового дела 
в деревне. Почему-то, сказал он, до 
сих пор не страхуются посевы от та
кого распространенного бедствия, как 
засуха и переувлажнение почвы. На
до вести страхование посевов от всех 
стихийных бедствий. Причем стра
хование общественного имущества 
должно быть обязательным. Колхозы 
в состоянии увеличить взносы, кото
рые позволяли бы возмещать убыт
ки в значительно больших размерах, 
чем сейчас:

Убытки от гибели посевов следует 
возмещать-в размере 7 0 — 8 0 -процен
тов средней стоимости урожая за 
последние 5 лет. Это потребует уве
личить взносы в два— три раза, по в 
неблагоприятные годы они возвра
тятся в колхозы.

Наша сессия обсуждает жизненно 
важные вопросы, затрагивающие ин
тересы каждого советского человека, 
сказал председатель колхоза «Маяк- 
революции» Курганинского района 
Краснодарского края депутат Б. В, 
Филатов. Он подчеркнул, что за пос
леднее время партия и правительст
во приняли и осуществили эффек
тивные меры по дальнейшему подъ
ему сельского хозяйства. Их благо
творное воздействие хорошо видно на 
примере колхоза «Маяк революции», 
среднего для. Кубани хозяйства. Сель
хозартель собрала нынче по 3 4 ,8  
центнера зерна озимой пшеницы с 
каждого из трех тысяч гектаров. Де
нежные доходы хозяйства превысят 
4 ,5  миллиона рублей. Почти два 
миллиона из них составит годовой 
Фонд’ оплаты труда. Сейчас в сред
нем колхозник за рабочий день полу
чает 4 рубля 50 копеек. У сельских 
жителей хорошее настроение.

По почину колхозов и совхозов на
шего района, сказал тов. Филатов, в 
Краснодарском крае развернулось 

социалистическое соревнование ра
ботников сельского хозяйства за до
стижение высоких показателей в 
юбилейном году. Труженики нашей 
артели обязались к великой дате вы
полнить план по продаже всех видов 
продукции. Мы рассчитываем полу
чить по 35 центнеров зерна, по 3 00  
центнеров сахарной свеклы с гекта
ра.

Наши колхозники, сказал оратор, 
большое внимание уделяют благоуст
ройству сел, росту их культуры. В 
станице Родниковекой, где находится 
колхоз, на средства сельхозартели 
построены Дворец культуры с залом на 
1 .1 0 0  мест, школа-десятилетка, дет
ские сады и ясли. Строится больница 
с поликлиникой, новые детские уч
реждения, прокладывается водопро
вод, заканчивается электрификация, 
подводится газ —  словом, все ощу
тимее проступают черты городского 
быта.

За годы пятилетки артель наме
чает израсходовать на строительство 
около трех миллионов рублей колхоз
ных средств. Но не всегда хозяйство 
имеет возможность приобрести необ- 
хпдимые строительные материалы и 
оборудование. Тов. Филатов предло.- 
жил включать сельские новостройки 
в планы подрядных работ межколхоз
ных и государственных строитель
ных организаций и в государствен
ный план снабжения материалами и 
оборудованием.

Председатель исполкома Омского 
областного Совета депутатов трудя
щихся депутат П. М. Григорьев, рас
сказав о вкладе трудящихся области 
в выполнение плана первого года 
пятилетки, заявил, что план на 1 9 6 7  
год открывает еще большие возмож

ности для успешного развития эко
номики и культуры.

Значительную часть своего вы
ступления депутат посвятил конкрет
ным делам области, он изложил ряд 
просьб, касающихся развития элек
трификации, орошения и городского 
хозяйства Омска.

Первый секретарь Калужского об
кома партии депутат А. А. Кандрен- 
ков отметил огромное значение закон
чившегося недавно Пленума ЦК 
КПСС.

—  Вся деятельность нашей пар
тии, имеющая полную и безгранич
ную поддержку всего народа, —  зая
вил^ оратор, —  устремлена к тому, 
чтобы на земле царили мир и друж
ба между народами, чтобы в усло
виях мира можно было успешно раз
вивать Строительство коммунисти
ческого общества. Именно потому мы 
не можем быть равнодушными к дей
ствиям китайских раскольников. 
Вся наша жизнь строится на моно
литной основе марксизма-ленинизма, 
и никакие силы не смогут свернуть 
нас с ленинского пути.

Депутат привел убедительные Фак
ты, свидетельствующие об успехах, 
которых достигли трудящиеся обла
сти в промышленности и сельском 
хозяйстве. Эта успехи будут больше, 
заявил он, если реконструировать 
старые и построить новые предприя
тия промышленности, перерабаты
вающей сельскохозяйственную про
дукцию. Этого требует возросший 
объем производства мяса, молока и 
других продуктов.

Тов. Кандренков остановился на 
использовании природных ресурсов 

области. Если хорошо наладить, на
пример, производство известковой 

муки, то ею Калужская область смо
жет обеспечить многие соседние об
ласти.

Много внимания оратор уделил 
строительству культурно-бытового 
назначения. В области немало горо
дов, ^являющихся достопримечатель
ностями России. Интерес к ним со 
стороны советских и иностранных 
туристов с каждым годом возрастает. 
Необходимо улучшить благоустройст
во этих городов.

На трибуне— депутат Н. 'А, Волков 
—  расточник Ульяновского завода 
тяжелых и уникальных станков. В 
нынешнем году Ульяновской области 
вруден орден Ленина. Этой высокой 
награды .Родина Ильича удостоена 
за успехи в развитии народного хо-

МОСКВА, 17  декабря. (ТАСС). 
Сегодня в 2 часа дня. в Большом 
Кремлевском дворце началось засе
дание Совета Национальностей Вер
ховного Совета СССР.

Присутствующие тепло встретили 
товарищей А. Я. Пельше, А. Н. Ш е
лепина, П. М. Машерова, В. П. М жа
ванадзе, Ш. Р. Рашидова, Б, Н. По
номарева.

Депутаты продолжают обсужде
ние докладов заместителя Председа
теля Совета Министров СССР, пред
седателя Госплана СССР депутата 
11. К. Байбакова и министра финан
сов СССР депутата В. Ф. Гарбузова.

Председательствующий замести
тель председателя Совета Нацио
нальностей С. 0 . Притыцкий предо
ставил слово первому заместителю 
председателя Совета Министров Ли
товской ССР депутату К . К , Найрису. 
Депутат сообщил, что 16 декабря 
вся промышленность республики за
вершила выполнение годового пла
на. Он подробно остановился на 
процессах индустриализации Литвы. 
Только за годы семилетки выпуск 
промышленной продукции в респуб-

зяйства. Более трех тысяч передови
ков промышленного и сельскохозяй
ственного производства, работников 
торговли, культуры, здравоохране
ния и народного образования полу
чили правительственные награды.

Это радостное событие, сказал 
оратор, придало нам, ульяновцам, 
новые силы в борьбе за выполнение 
заданий пятилетки.

Тов. Волков рассказал о своем за
воде —  одном из самых молодых 
предприятий города. Несмотря на мо
лодость, завод твердо входит в ряд 
ведущих предприятий страны. За де
вять лет здесь освоен выпуск 30 мо
делей тяжелых станков, большинст
во из которых находится на уровне 
современных требований. Продукцию 
предприятия можно увидеть на заво
дах более чем 120  городов страны. 
Все большим спросом ульяновские 
станки пользуются за рубежом.

Сам труд нам, советским рабочим, 
дает глубокое удовлетворение, ска
зал тов. Волков. Он подчеркнул, что 
добиться высоких производственных 
показателей коллективу завода по
могает научная организация труда. 
Более правильная расстановка обору
дования, внедрение ряда приспособ
лении, хороший инструмент дали 
возможность уже в этом году повы
сить производительность труда на 
9 .8  процента. Все члены бригады, ов
ладели двумя-тремя смежными спе
циальностями, активно участвуют в 
подготовке новых кадров для завода.

Депутат заявил далее, что заня
тые мирным созидательным трудом 
рабочие, служащие и колхозники 
Ульяновской области ни на минуту 
не забывают о том, что-в мире есть 
еще силы, которые стремятся обост
рить международную обстановку. 
Именно об этом свидетельствуют аг
рессивные действия американского 
империализма во Вьетнаме. Весь мир, 
сказал депутат, гневно протестует 
против зверств американских солдат: 
и офицеров —  этих варваров XX ве
ка, убивающих вьетнамских женщин, 
детей и стариков. Мы, ульяновцы, 
выражаем свой гнев и возмущение 
варварскими действиями американ

ской военщины и заявляем: «Руки
прочь от Вьетнама!»

После выступления Н. А. Волкова 
поступило предложение о прекраще
нии прений в Совете Союза. Депута
ты единогласно приняли это предло
жение. На этом заседание Совета Со
юза закончилось.

лике увеличился в 2 ,2  раза. Создан 
ряд прогрессивных отраслей про
мышленности: химическая, элек
тронная, радиотехническая. Выра
ботка электроэнергии достигла почти 
четырех миллиардов киловатт-часов. 
За годы семилетки введены в дейст
вие такие крупные электростанции, 
как Каунасская и Литовская.

Тов. Кайрис сообщил об итогах ра
боты предприятий, перешедших на 
новую систему планирования и эко
номического стимулирования. Как 

.показала практика, хорошей формой 
управления явилось объединение 
предприятий, специализированных 
на выпуске однородной продукции. 
Пример тому —  «Сигма» —  фирма, 
производящая счетно-организацион
ную технику. Объединение предприя
тий позволило оперативно решить 
вопросы производства, капитально
го строительства, освоения новых 
видов изделий, межзаводской коопе
рации, снабжения, перераспределе
ния-Финансовых и материально-тех
нических ресурсов.

(Окончание на 3 -й  стр.)

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

О присвоении почетного звания заслуженного строителя 
РСФСР работникам строительных организаций 

Министерства строительства РСФСР
За заслуги в области строительства присвоить почетное звание 

ЗАСЛУЖЕННОГО СТРОИТЕЛЯ РСФСР
1. Ватутиной Анне Кузьминичне —  штукатуру треста «Томскстрой» 

Главзансибстроя.
 ̂2 . Каштанову Ивану Ивановичу —  мастеру строительного управления 

№  1 треста «Алтайпромстрой» Главкузбасстроя.
3 . Тиние Дмитрию Васильевичу —  бригадиру, каменщиков треста X j 1 

Главзапслбстроя.
Заместитель Председателя Президиума Верховного Совета РСФСР

Т. АХАЗОВ,
Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР С, ОРЛОВ,
Москва, 17 декабря 19G6 года.

В Совете Национальностей

Товарищу Брежневу 
Л е о н и д у  И л ь и ч у

Д ор огой  д р у г  и това р и щ !
Ц ен тр альн ы й  К ом и тет К П С С , П р ези д и у м  В ер х о вн о го  С о 

вета  С С С Р  и С о ве т  М и н и стр о в  С С С Р  го р я ч о  п р и ве тству ю т  и  
сер д ечн о  п о зд р а вл я ю т В ас —  в ы д а ю щ е го с я  д е я т е л я  К о м м у 
нисти ческой  партии и С о ве тск о го  го су д а р ства , м е ж д у н а р о д н о 
го  ком м ун и сти ческого  и р а бо чего  дви ж ен и я  —  в д е н ь  В аш его  
ш ести д есяти л ети я . ;

В сю  свою  со зн ател ьн ую  ж и зн ь  В ы  бо р етесь  за  вел и к о е  д е л о  
н аш ей  ленинской партии, за  то р ж е ство  и деал ов ко м м ун и зм а . 
А к т и в н о  о тстаи вая ген ер а л ьн у ю  лин ию  парти и, В ы  пр ош ли  
б о л ьш у ю  ж и зн ен н ую  ш к о л у  и пр и обр ели  м н огостор онн ий  п о 
л итический  опы т. В  годы  п ер вы х  п я ти л еток , н а х о д я сь  н а р у к о 
во д я щ е й  советской  и партийной р аботе , В ы  о тда ва л и  м н ого  
сил соц и ал и сти ческом у стр о и те л ь ству , бы л и  в п е р в ы х  р я д а х  
б о р ц о в  за  и н дустр и ал и зац и ю  стр аны  и ко л л ек ти ви зац и ю  с е л ь 
ск ого  хозяй ства .

В пери од тя ж е л ы х  испы таний В ел и кой  О течествен н о й  вой 
ны  пр оти в ги тл ер овск и х  за х ватчи к ов , в о згл а в л я я  п о л и ти че
ский о тдел  ар м и и  и п оли ти чески е у п р а вл е н и я  Ю ж н о го  и 4 -г о  
У к р а и н ск о го  ф р он то в , В ы  при ни м али  н еп оср едствен н ое у ч а 
стие в р а зр а бо тк е  и пр оведен и и  б о е вы х  опер ац и й , п р о ш л и  ч е 
р е з  таки е и стор и чески е ср а ж ен и я , как  би тва  за  К а в к а з , о с в о 
бо ж ден и е К р ы м а , У к р а и н ы . Б о й ц ы  и к ом ан ди р ы  С оветск о й  
А р м и и  зн аю т В ас к а к  за м е ч а те л ьн о го  п о л и ти ческо го  р аботн и 
ка , чел о век а  бо л ьш о й  д у ш и  и м у ж е ства .

В  п о сл евоен н ы е го ды  парти я п о р уча л а  В ам  важ н ей ш и е у ч а 
стки  парти йн ой  и го су да р ствен н ой  р а бо ты . И  всю ду  —  н а  п о 
ста х  п ер во го  се к р е тар я  З а п о р о ж ск о го  и Д н еп р оп етр овско го  
о бк о м о в пар ти и , п е г о г о  се к р е та р я  Ц К  ком пар ти й  М о л д а в и и  
и К а зах ста н а , се к р е тар я  Ц ен тр а л ьн о го  К ом и тета  К П С С , П р е д 
се д а те л я  П р ези ди у м а  В ер х о вн о го  С о ве та  С С С Р  . В ы  с при
су щ е й  В а м  эн ер гией  и бо л ьш е ви стск о й  стр а стн о стью  б о р о л и сь  
за вели кое д ел о  партии и н ар ода .

Н а  пр отяж ен и и  м н оги х  л ет  В ы  входи те  в со ста в  р уководя^  
щ е го  я д р а  н аш ей  пар ти и . К а к  пр и зн ан ного  п ол и ти ческого  р у 
к о вод и тел я  Ц ен тр а л ьн ы й  К о м и тет  партии на св о е м  о к тя б р ь 
ск ом  П л е н у м е  ( 1 9 6 4  г . ) ,  сы гр а в ш е м  важ н ую  р о л ь  в  ж и зн и  
партии и стр ан ы , и збр а л  В а с  П е р вы м  се к р етар ем  Ц ен тр а л ьн о 
го  К ом и тета  К П С С , а п о сл е X X I I I  с ъ е з д а  партии -— ■; Г е н е 
р а л ь н ы м  сек р етар ем  Ц К  К П С С .

Ц ен тр а л ьн ы м  К о м и тето м  партии при В а ш е м  сам о м  н еп о 
ср едствен н о м  у ч а сти и  за  п осл ед н и е го д ы  б ы л и  р а зр а бо та н ы  и  
о с у щ е ст в л я ю тс я  одоб р ен н ы е X X I I I  с ъ е з д о м  К П С С  ва ж н ей ш и е  
м ер ы  по р азви ти ю  лен и н ски х  н ор м  парти йн ой  и государствен-! 
ной ж и зн и , у тве р ж д е н и ю  пр и нц и пов к о л л екти вн ости  в р а бо те , 
у л у ч ш е н и ю  р у к о в о д с тв а  н ар о дн ы м  х о зя й ство м , д а л ьн ей ш е м у  
р осту  экон ом и ки  стр а н ы , п о д ъ е м у  бл а гососто я н и я  и к у л ь ту р ы  
т р у д я щ и х с я , у к р еп л ен и ю  д р у ж б ы  н ар о до в , у си л ен и ю  обор он 
ной м о щ и  С о в е т ск о го  го су д а р ств а . П р етво р ен и е  в ж и зн ь э ти х  
м ер  е щ е  б о л ьш е  у к р е п л я е т  а вто р и тет  н аш ей  л ен и н ской  п ар 
тии как  п о л и ти ческо го  в о ж д я  н ар о да , о р га н и за то р а  и воспита
тел я  м асс.

Ц ен тр а л ьн ы й  К о м и тет и . С о в е т ск о е  п р а ви те л ь ство  вы р аб о 
тал и  и п р о в о д я т  эф ф ек ти в н у ю  м е ж д у н а р о д н у ю  п оли ти ку , г о 
р я чо  п о дд е р ж и ва е м у ю  всем  со ветски м  н ар одом . Н а ш а  парти я  
и н ар о д  вы со к о  ц е н я т  В а ш  бо л ьш о й  вк л ад  в  р а зр а бо тк у  этой  
поли ти ки , н апр авл ен ной  на укр еп л ен и е  м и р овой  си стем ы  со 
ц и а л и зм а , всем ер н у ю  п о д д е р ж к у  б о р ь б ы  н ар о д о в  п р оти в и м пе
р и ал и зм а , за  н ац и он ал ьн ое и со ц и а л ьн ое  о сво б о ж д е н и е  тр у
д я щ и х с я  и у п р очен и е м ира во  всем  м и р е, В а ш у  д е я т е л ь н о с ть  
по сп л очен и ю  м еж д у н а р о д н о го  ко м м ун и сти ческ о го  и р а бо чего  
д ви ж ен и я , у к р еп л ен и ю  у з  р еволю ц и он н ой  со л и да р н ости  с т р у 
д я щ и м и ся  в се х  стр ан .

В о  всей  своей  повседн евн о й  д еятел ьн ости  В ы , Л еон и д  
И л ь и ч , п о к а зы в а е те  п р и м ер  вы сокой  тр еб ова тел ьн о сти  и д е л о 
витости  в р а бо те , чу тк о го  и вн и м ательн ого  о тн ош ен и я  к  кад 
р ам , ск р ом н ости , н етер пи м ости  к са м о д о в о л ь ст в у , гл у б о к о го  
п о дхо да  к р еш ен и ю  н а зр е вш и х  во п р осо в  вн утр ен н ей  и в н еш 
ней поли ти ки , неприм ирим ости, в  б о р ь б е  за  ч и сто ту  теор и и  
м ар кси зм а-л ен и н и зм а.

В сей  сво ей  н еутом и м ой  и р азн остор он н ей  д е я те л ь н о с ть ю  на* 
бл аго  Р о ди н ы  В ы  сн и скали  гл у б о к о е  у важ ен и е  к о м м ун и сто в , 
всех  со ветск и х  л ю дей .

Ж е л а е м  В ам , д о р о г о й -Л е о н и д  И л ь и ч , д о бр о го  з д о р о в ь я , 
до л ги х , л ет  ж и зни  и п л одо твор н о го  тр уд а  во и м я то р ж е с тв а  
ком м ун и зм а.

Ц ен тр а л ьн ы й  П р е зи д и у м  В е р х о в - С о в е т  М и н и с тр о в
К о м и те т  К П С С  ного  С о в е т а  С С С Р  С С С Р

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

О присвоении почетного звания заслуженного врача 
РСФСР медицинским работникам Томского научно- 
исследовательского института вакцин и сывороток 
Министерства здравоохранения СССР
За заслуги в облает народного здравоохранения присвоить почетное 

звание
ЗАСЛУЖЕННОГО ВРАЧА РСФСР

1. Мастенице Манефе Андреевне —  заместителю директора по науч-s 
ной работе.

2. Слободскому Роману Михайловичу —  младшему научному сотруд
нику.

Заместитель Председателя Президиума Верховного Совета РСФСР
Т. АХАЗОВ,

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР С. ОРЛОВ,
Москва, 17 декабря* 1966 года.
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V II СЕССИЯ ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

ПОВЫШАТЬ А КТИ В Н О С ТЬ  М ЕСТНЫ Х СОВЕТОВ
Седьмая сессия областного Сове* 

та депутатов трудящихся обсудила 
отчет о работе исполкома областно
го Совета депутатов трудящихся. 
Докладчик —  председатель облис
полкома тов. Васильев И. Ф. под
робно доложил депутатам о проде
ланной Советами работе. Под руко
водством областной партийной орга
низации местные Советы улучшили 
руководство хозяйственным и куль
турным строительством, усилились 
связи с массами.

На основе успешного развития 
промышленного и сельскохозяйст
венного производства неуклонно по
вышается жизненный уровень со
ветских людей, растут реальные до
ходы трудящихся и народное потреб
ление.

Объем промышленного производ
ства в области возрос в 1 9 6 5  го
ду на 5 ,1  процента и за 11 месяцев 
1 9 6 6  года —  на 2 ,2  процента.

Успешно справляются с выполне
нием планов по выпуску валовой 
продукции предприятия машино
строения и металлообработки, все 
промышленные управления облис
полкома, за исключением управле
ния местной промышленности.

Выполняя решения мартовского 
Пленума ЦК КПСС, труженики 
сельского хозяйства добились успе
хов в развитии зернового хозяйства. 
Урожай зерновых культур в сред
нем по области в 1 9 6 6  году полу
чен по 1 8 ,4  центнера с гектара, а 
в хозяйствах Томского района —
2 1 ,2  центнера, Кожевниковского —  
1 9 ,8 , Шегарского —  1 9 ,2  центнера. 
Колхозы и совхозы области прода
ли государству 1 7 7  тыс. тонн зер
на, что составляет 2 1 7  процентов 
к плану.

За перевыполнение плана произ
водства и продажи государству зер
на области вручено переходящее 
Красное знам.ч Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС с денежной пре
мией в сумме 10  тыс. рублей.

Область перевыполнила планы за
готовок продуктов животноводства в 
1 9 6 5  году и к 1 0  декабря завершила 
выполнение планов текущего года.

Резко возросли доходы колхозов 
и совхозов, укрепилось их финансо
во-экономическое положение.

Сделаны первые шаги по разви
тию мелиорации земель. Организо
вано 2  машинно-мелиоративные 
станции и еще создается 4 такие 
станции. В 1 9 6 6  году на проведение 
работ по освоению новых земель и 
улучшению лугов и пастбищ затра
чено 9 9 0  тыс. рублей. Освоено 9 ,9  
тыс. гектаров новых земель, из них
6 ,1  тыс. гектаров— под пашню и 3 ,8  
тыс. гектаров— под луга и пастбища.

Докладчик приводит цифры по 
капитальному и дорожному строи
тельству, по улучшению бытового и 
культурного обслуживания населе
ния. Объем капитальных вложений 
в  1 9 6 5  году возрос на 7 ,1  процента 
и за 11  месяцев 1 9 6 6  года —  на
2 2 ,7  процента. За это время введе
но в действие основных фондов на 
1 1 2  миллионов рублей.

В течение 1 9 6 5 — 1 9 6 6  гг. пост
роено и реконструировано 6 0 0  кило
метров дорог, 1 .4 0 0  погонных мет
ров искусственных сооружений. По
полнились парк грузовых автомоби
лей, автобусов и речной флот. За 
1 9 6 5  г. и 11 месяцев 1£*66 г. в 
области введено в действие 1 8 0 ,5  
тыс. кв. метров новой жилой пло

щади. На капитальный ремонт 
жилья только местными Советами 
затрачено более 4 млн. рублей.

В области решаются многие пер
спективные вопросы развития хо
зяйства и культуры.

Важнейшим из них являются раз
витие нефтегазоразведочных работ и 
организация промышленной добычи 
нефти. Нефтеразведочные организа
ции области в 1 9 6 5 — 1 9 6 6  годах за
вершили оценку промышленных за
пасов нефти и газа на ряде ранее от
крытых месторождений, вновь от
крыли 6 нефтяных и газоконденсат
ных месторождений. Всего теперь 
открыто 17 нефтяных и газовых ме
сторождений. В Александровском 
районе в 1 9 6 6  году созданы контора 
бурения, нефтепромысловое управле
ние «Томскнефть» и специализиро
ванные строительные организации, 
заложен город нефтяников, добыто 
и отгружено 4 8  тыс. тонн первой 
томской нефти. В 1 9 6 9  году будет 
завершено строительство нефтепро
вода Усть-Балык— Александровское, 
что позволит довести добычу нефти 
в 1 9 7 0  году до 5 млн. тонн. В на
стоящее время проводится проекти
рование газопровода от Мыльджин- 
ского газового месторождения Кар- 
гасокского района на Кузбасс, Томск, 
Новосибирск и Барнаул.

В районы разведки и добычи неф
ти в 1 9 6 6  году поставлено 2 9  тыс. 
кубометров леса, 5 ,5  млн. штук кир
пича. Освоено в этих районах 9 3 2  
тыс. рублей капитальных вложений 
на развитие коммунального хозяйст
ва, жилищно-бытовое и культурное 
строительство.

Приняты решения по ряду дру
гих крупных проблем, призванных 
внести большой вклад в развитие 
народного хозяйства области.

Областной комитет партии и обл
исполком разработали и приступили 
к осуществлению крупных мер по 
развитию производственной базы 
строительных организаций и улуч
шению проектного дела,

Мощности завода крупнопанельно
го домостроения возросли до 50  тыс.

кв. метров жилой площади в год, 
введены в эксплуатацию цех сто
лярных изделий и тоннельная печь 
мощностью 2 8  млн. штук кирпича 
в год. В 1 9 6 7  году намечено вве
сти в эксплуатацию первые очереди 
Туганского завода силикатных сте
новых материалов, асфальтобетонно
го завода, цеха облицовочной плит
ки завода стеновых материалов, кир
пичные заводы в гг. Томске и Аси- 
не мощностью по 2 8  млн. штук в 
год. Начато строительство заводов 
железобетонных конструкций в 
гг. Томске и Асине.

Решен вопрос о создании в 
г. Томске института «Томскграждан- 
проект». К проектированию объек
тов, намеченных к строительству, 
широко привлечены центральные 
проектные институты и проектные 
организации многих городов.

Докладчик подробно рассказывает
0 совершенствовании торговли и об
щественного питания, о развитии 
сети, укреплении материально-тех
нической базы учреждений народно
го образования, здравоохранения, 
социального обеспечения и культуры.

В отчетный период облисполком 
принимал меры к преодолению от
ставания городского хозяйства обла
стного центра.

За годы пятилетки в г. Томске на
мечено ввести 6 6 3  тыс. кв. метров 
жилой площади, газифицировать
2 5  тыс. квартир, построить 3 0  км 
трамвайных путей, 50  км водопро
водных сетей, 3 5  км канализацион
ных сетей, очистные сооружения, 
канализации и другие предприятия 
коммунально-бытового назначения. 
Будет построено детских садов на 
1 0 .5 0 0  мест, школ на 7 тыс. мест, 
4 кинотеатра и другие учреждения 
культуры. Начато строительство го
стиницы, ведется проектирование 
драмтеатра, областной библиотеки, 
типографии и других объектов.

Но в промышленности, сельском 
хозяйстве, строительстве, культур
но-бытовом обслуживании населе
ния много крупных недостатков.

В целом промышленность области 
не справляется с задачами первого 
года новой пятилетки.

План 11  месяцев по выпуску ва
ловой продукции выполнен только 
на 9 9 ,5  процента, в том числе про
мышленностью союзного подчинения 
— на 9 8  процентов. За это время не
додано народному хозяйству продук
ции на 2 .3 3 8  тыс. рублей. Особен
но отстает лесная промышленность. 
Не справляются с выполнением пла
нов по выпуску валовой продукции 
предприятия Тегульдетского, Верх- 
некетского, Молчановского, Перво
майского, Асиновского и ряда других 
районов.

Технико-экономические показате
ли деятельности многих промышлен
ных предприятий не соответствуют 
задачам, поставленным сентябрьским 
Пленумом ЦК КПСС по переводу 
предприятий на новый порядок пла
нирования и экономического стиму
лирования. Почти не растет выпуск 
валовой продукции в расчете на
1 рубль основных фондов. 60  пред
приятий не выполняют планов по 
росту производительности труда. В 
1 9 6 6  году допущено удорожание се
бестоимости товарной продукции.

Развитие предприятий льнопере
рабатывающей, мясной и молочной 
промышленности по-прежнему отста
ет от развития сельскохозяйственно
го производства. Крупные недостат
ки имеют место в деятельности пред
приятий, подведомственных местным 
Советам. Из 77  предприятий мест
ного подчинения не выполняют пла
нов по выпуску валовой продукции
2 6  предприятий. Не выполняется 
план производства ряда важнейших 
изделий, в том числе кирпича, стен
ных блоков, извести, мебели, пих
тового масла, деловой древесины.

Строительные организации (тре
сты «Томскстрой», «Томсельстрой», 
«Томлесстрой») систематически не 
справляются с государственными 
планами, не обеспечивают своевре
менного ввода промышленных, жи
лых и культурно-бытовых объектов.

До сих пор не изжита порочная 
практика распыления материально- 
технических средств и людских ре
сурсов по многочисленным объектам.

Темпы капитального строительст
ва все еще низки, что сдерживает 
дальнейшее развитие народного хо
зяйства области. В 1 9 6 5  году в об
ласти осталось неосвоенных капи
таловложений 7 миллионов рублей.

За 11 месяцев 1 9 6 6  года выде
ленные капиталовложения освоены 
только на 9 2 ,8  процента, а по строи
тельству объектов легкой и пищевой 
промышленности, сельского хозяй
ства, бытового обслуживания насе
ления, жилья и детских дошкольных 
учреждений —  еще меньше.

Еще более низки показатели по 
вводу в действие основных фондов. 
План 11 месяцев выполнен только 
на 5 1 ,4  процента, в том числе по 
объектам производственного назна
чения— на 5 2 ,2  процента, жилой пло
щади— на 5 3 ,7  процента и детских 
учреждений —  на 3 1 ,8  процента.

Много недостатков и в развитии 
сельского хозяйства. Колхозы и 
совхозы плохо готовятся к севу сле
дующего года. Поголовье крупного 
рогатого скота, в том числе коров, 
растет медленно, а число свиней и 
овец сокращается.

В деятельности дорожных органов, 
транспортных организаций и пред
приятий связи имеют место серьез

ные недостатки. Облдоруправление 
в 1 9 6 6  году ухудшило свою работу, 
не выполняет планов строительства 
дорог. Проделана работа по разви
тию предприятий коммунального хо
зяйства в городах и райцентрах об
ласти. Однако строительство комму
нальных предприятий и капитальный 
ремонт жилья ведутся низкими тем
пами. Особенно много недостатков в 
работе управлений водопроводно-ка
нализационного хозяйства, трамвая, 
облремстройтреста. Далеко не полно
стью используются имеющиеся воз
можности по благоустройству. Мно
гие коллективы предприятий, орга

низаций, совхозов и колхозы не 
привлечены к этому делу.

Томский горисполком, Кировский 
и Ленинский райисполкомы неудов
летворительно организуют санитар
ную очистку города, в плохом со
стоянии содержат дороги, что не 
обеспечивает безопасности перевоз
ки пассажиров.

Неудовлетворительно занимаются 
бытовым обслуживанием населения 
областное управление местной про
мышленности, обллесурс, управле
ние связи и некоторые другие орга
низации.

Многие торгующие организации 
(облпотребсоюз, обллесурс, орсы 
Обского речного пароходства, Колпа- 
шевторг, Томский горпромторг) не
удовлетворительно учитывают спрос 
населения, допускают ошибки в рас
пределении и завозе товаров, что 
приводит к перебоям в продаже то
варов, имеющихся в достаточном 
количестве на базах.

После выхода в свет Указа Прези
диума Верховного Совета СССР «Об 
усилении ответственности за ху
лиганство» от 2 6  июля 1 9 6 6  г. в 
области при активной поддержке 
всего населения усилилась борьба с 
пьянством и хулиганскими про
явлениями, в результате чего стал 
заметно улучшаться порядок на ули
цах и в общественных местах.

Но все это является лишь началом 
той большой работы, которую мы 
должны вести по усилению охраны 
безопасности, чести и достоинства 
советских людей. Административные 
органы области все еще недостаточ
но проводят профилактическую рабо
ту, не обеспечивают полной раскры
ваемости преступлений. Особенно 
крупные недостатки в организации 
следственно-розыскной работы име
ют место в городах Томске и Кол- 
пашеве, Асиновском и Кожевников- 
ском районах.

XXIII съезд КПСС наметил широ
кую программу дальнейшего разви
тия и укрепления социалистической 
демократии, улучшения деятельно
сти Советов как органов государст
венной власти и самых массовых об
щественных организаций.

Исполкомы областного, районных 
и городских Советов под руководст
вом областной партийной организа
ции осуществили ряд мероприятий, 
направленных на более широкое 
внедрение демократических принци
пов в своей деятельности. Исполко
мы местных Советов, за редким иск
лючением, соблюдают установлен
ные сроки созыва сессий. Депутаты 
местных Советов чаще стали исполь
зовать предоставленное им право 
запроса. На сессиях Советов заслу
шиваются информации о выполнении 
ранее принятых решений, что спо
собствует усилению контроля испол
нения. Проекты решений областно
го и некоторых районных Советов по 
важнейшим вопросам выносятся для 
предварительного обсуждения на со
брания трудящихся, что позволяет 
полнее учитывать их предложения и 
нужды. Исполнительные комитеты 
районных, городских, сельских и по
селковых Советов ежегодно отчиты
ваются на сессиях своих Советов о 
работе. Повысилась активность мно
гих постоянных комиссий Советов и 
депутатов.

В результате осуществления этих 
мероприятий несколько повысилась 
роль местных Советов в хозяйствен
ном и культурном строительстве. Ру
ководители хозяйств ощущают по
стоянную помощь со стороны райис
полкомов и поддерживают с ними 
тесную связь.

Вместе с тем следует признать, 
что в организационной работе мест
ных Советов не все хорошо. В ряде 
районов не практикуется обсужде
ния проектов-решений Советов на 
собраниях трудящихся. Руководите
ли некоторых отделов и управлений 
облисполкома, Александровского, 
Верхнекетского, Парабельского, Ча- 
инского, Ленинского и некоторых 
других райисполкомов не выступают 
с отчетами перед населением. В не
которых районах слабо организова
на работа с депутатами. Мало уде
ляется внимания созданию и нала
живанию работы депутатских групп. 
1з 2 2 6  наказов избирателей депу

татам областного Совета к настоя
щему времени выполнено 1 1 2 .

Некоторые сельские и поселковые 
Советы работают совершенно не
удовлетворительно. Вследствие не
достаточного внимания и руководст
ва со стороны местных Советов 
большое количество общественных 
организаций фактически не ведет не
обходимой работы по коммунистиче
скому воспитанию трудящихся, сла
бо помогает Советам в деле улучше
ния культурно-бытового обслужива

ния населения. Исполкомы некото
рых районных и городских Советов 
все еще недостаточно проявляют 
инициативы и самостоятельности в 
работе, не полностью используют пра
ва, предоставленные им законода
тельством. Молчановский райиспол
ком, например, совершенно не рас
сматривает и не обсуждает вопро
сов, связанных с деятельностью про
мышленных предприятий. Между 

тем на территории района имеется 
10 крупных предприятий, половина 
из которых работает неудовлетвори
тельно.

Руководители некоторых отделов 
и управлений облисполкома недоста
точно учитывают, что они несут от
ветственность за общее состояние 
дел в определенной отрасли хозяйст
ва или культуры и проявляют узко
ведомственный подход к делу. На 
проходившем недавно семинаре пред
седатели райгорисполкомов правиль
но говорили, что управление лесного 
хозяйства, облкомхоз чЦ некоторые 
другие отделы и управления прояв
ляют волокиту в рассмотрении 
просьб и решений исполкомов рай
онных и городских Советов.

В 1 9 6 7  году советский народ и 
все прогрессивное человечество мира 
будут отмечать 50-летие Великой 

Октябрьской социалистической ре
волюции, говорит докладчик. Стре
мясь ознаменовать этот истори
ческий юбилей новыми достижения
ми, в развитии экономики и культу
ры, трудящиеся области приняли по
вышенные обязательства по выпол
нению планов промышленного и 
сельскохозяйственного производства. 
В городах, районах, сельсоветах, 
колхозах, совхозах и организациях об
ласти разработаны планы, преду
сматривающие широкое проведение 
работ по благоустройству, строи
тельству и капитальному ремонту 
культурно-бытовых объектов.

Задача состоит в том, чтобы в но
вом,1" юбилейном, году каждое пред
приятие, строительная организация, 
все колхозы и совхозы области до
срочно выполнили планы по всем 
технико-экономическим показателям 
и дали стране высококачественную 
продукцию сверх плана.

V
Первым в прениях по отчетному 

докладу выступил депутат В. И. Се
ливанов —  председатель Томского 
райисполкома. Он подчеркнул, что 
депутаты должны подходить к оцен
ке деятельности исполкома областно
го Совета с позиций личного уча
стия в работе постоянных комис
сий. Рассказал о работе депутатской 
комиссии по охране социалистиче
ской законности. По мнению этой 
комиссии, в области неудовлетвори
тельно соблюдается трудовое законо
дательство. На предприятиях и в 
сельском хозяйстве часты нарушения 
техники безопасности. Велики поте
ри рабочего времени от травматизма.

—  Главной причиной такого по
ложения, —  продолжал В. И. Сели
ванов, —  является то, что низка 
требовательность к тем хозяйствен
никам, которые перестали заботить
ся о безопасности труда. Там, где 
нужно употребить власть, мы за
нимаемся уговорами. Так, в первом 
полугодии в следственные органы об
ласти было передано 2 5  материалов 
о несчастных случаях на производ
стве, а к уголовной ответственности 
привлечен только один человек. Не
понятны те пассивность и равноду
шие, которые проявляет прокурату
ра к надзору за соблюдением трудо
вого законодательства.

Далее тов. Селиванов с большой 
тревогой говорил о нарушениях 
дисциплины на транспорте и правил 
противопожарной безопасности. 
Большой материальный ущерб при
чинен народному хозяйству области 
в этом году. И главная причина —  
безнаказанность. Административные 
органы слабо используют предостав
ленные им права.

Выступающий указал на слабую 
связь с райисполкомами областных 
отделов здравоохранения, торговли, 
управления культуры и плановой 
комиссии.

Вопросам воспитания подрастаю
щего поколения посвятила свое вы
ступление депутат? Л. В. Казанская 
—  завуч Бакчарской средней школы.
В области насчитывается 1 5 2  тыся
чи учеников. Это —  наше будущее. 
Поэтому школьное дело —  общена
родное.

—  По народному образованию,—  
сказала она, —  у нас принято мно
го хороших решений. Беда в том, 
что многие из них не выполняются. 
Например, 15  декабря комиссия по 
народному образованию слушала от
чет Асиновского райисполкома о 
бесплатном подвозе детей в школу. 
Оказалось, что председатель рай
исполкома ни постановления Совета 
Министров, ни постановления- обл
исполкома по этому вопросу не зна
ет. В районе выдано всего 15 або
нементов на автобус. Подвоз детей в 
школу не организован.

На примерах Л. В. Казанская по
казала, что многие хозяйственные 
руководители, советские работники 
проявляют равнодушие и невнимание

к школе. Мы не можем назвать ни 
одного района, где бы было хорошо 
налажено питание школьников. В 
большинстве школ учащиеся не по
лучают горячих завтраков. Депутат 
вносит предложение открыть во всех 
восьмилетних и средних школах 
столовые или буфеты. Резкой кри
тике она подвергла работников тор
говли за то, что они плохо обеспечи
вают учащихся спортивной формой.

Далее тов. Казанская ставит воп
рос о расширении сети школ-интер
натов, об обеспечении учителей 
квартирами, об укомплектовании 
школьных библиотек.

Депутат Я. И. Христенко —  пред
седатель Кривошеинского райиспол
кома обратил внимание на неудов
летворительную работу заготови
тельных организаций. Колхозы и сов
хозы не всегда своевременно могут 
сдать продукцию. Скот зачастую 
приходится передерживать, расходо
вать лишние корма, оплачивать 
труд людей. Это обходится недеше
во. Я. И. Христенко предлагает от
крыть в заречных районах неболь
шие убойные пункты с холодильни
ками, как было сделано в Бакчаре.

Большие трудности испытываются 
в реализации льна. Все льнозаводы 
нашей области имеют запасы льно- 
продукции больше, чем на три года. 
Поэтому они не заинтересованы в 
приемке льносоломки нового уро- 
жая, чинят всякие препятствия.

Установлено, что такие заготови
тельные организации, как трест 
«Скотооткорм», мясокомбинат, по
требкооперация, маслозавод, льноза
вод, обсчитывают колхозы. Так, 
только по Кривошеинскому району в 
этом году хозяйствам недоплачено 
1 7 0  тысяч рублей.

Значительную часть своей речи 
тов. Христенко посвятил капиталь
ному строительству в сельском хо
зяйстве, культурно-бытовому обслу
живанию сельского населения, под
готовке к весенне-полевым работам. 
Далее он заявил, что большинство 
наказов избирателей, касающихся 
вопросов сельского хозяйства, вы
полнено, но есть и нерешенные во
просы, которые следует решить до 
истечения полномочий областного 
Совета нынешнего созыва.

От имени постоянной комиссии 
по культурно-просветительной ра
боте выступил секретарь Томского 
райкома КПСС депутат В. Ф. Яно
вич. Забота партии о колхозном 
крестьянстве, сказал он, дала свои 
положительные результаты. В селе 
произошли крупные экономические 
и социально-культурные преобразо
вания. Резко повысился жизнен
ный уровень крестьянства, возросла 
его образованность, изменился быт. 
В дом крестьянина прочно вошли 
электроэнергия, стиральная машина, 
радио, телевизор, во многих селах 
—  газ, водопровод, центральное 
отопление.

—  За отчетный период, —  сказал 
В. Ф. Янович, —  областными уп
равлениями культуры и кинофика
ции, театрами, филармонией проде
лана значительная работа по куль
турному обслуживанию сельского 
населения. Однако мы должны приз
нать, что состояние культурно-про
светительной работы на селе остает
ся неудовлетворительным.

Оратор указал на две причины 
такого положения дел: во-первых, 
облисполком слабо занимался стро
ительством учреждений культуры; 
во-вторых, управления культуры и 
кинофикации плохо подбирают и 
воспитывают кадры культпросвет
работников. Двухлетний план строи
тельства учреждений культуры не 
выполняется, в то время как одна 
треть клубов и библиотек находится 
в ветхом состоянии, а в 5 6 7  насе
ленных пунктах вообще нет клу
бов.

Депутат В. Ф. Янович вносит 
предложение, чтобы большую часть 
прибылей предприятий, совхозов, 
колхозов направить на строительство 
культурно-просветительных и быто
вых учреждений. Он также ставит 
вопрос об усилении шефской помощи 
города над селом, о посылке в де
ревню квалифицированных специа
листов и организаторов ,  культурно- 
просветительной работы.

О работе жилищно-коммунальной 
комиссии рассказал депутат Л. С. 
1льницкий —  начальник проектно
конструкторского бюро комбината 
«Томлес». Комиссия рассматривала 
вопросы о состоянии ремонта жилья 
и коммунальных объектов в Томске, 
о строительстве бань в области, об 
улучшении водоснабжения и строи
тельстве канализации в Колпашеве 
и т. п. Члены комиссии участвовали 
в проверке жилищных условий про
живающих в общежитиях рабочих и 
служащих, учащихся профтехшкол, 
техникумов и студентов вузов Томска. 
Осуществлялся контроль за распре
делением жилья.

Много внимания Л. С. Ильницкий 
уделил вопросам проектирования 
жилищного и коммунального строи
тельства. Он подчеркнул, что с соз
данием проектного института 
«Томскгражданпроект» у многих 
складывается впечатление, будто 
один из очень трудных вопросов в 
нашей области —  разработка проект
но-сметной документации —  уже 
решен. Однако это далеко не так. 
Нам нужно втрое больше специали- 
стов-проектировщиков, чем имеется.

Где их взять? Очевидно, следует по
ставить вопрос о том, чтобы в бли
жайшие два года инженерно-строи
тельный и политехнический институ
ты оставляли в Томске по 1 0 0 — 150  
молодых инженеров нужных спе
циальностей. Следует позаботиться 
о помещении для института и жилье 
для проектировщиков.

О крупных недостатках в работе 
организаций торговли и обществен
ного питания говорил депутат . С, Д. 
Сысоев —  председатель областного 
совета профсоюзов. Он заявил, что 
облисполком мало проявляет требо
вательности к руководителям тор
говли. Не выполняется план строи
тельства торговых предприятий, 

медленными темпами развивается 
пищевая промышленность. В отда
ленных районах нередки перебои в 
снабжении населения продуктами 
питания.

Вопросам жилищного, культурно- 
бытового и коммунального строи
тельства, благоустройства города 
Томска посвятил свое выступление 
депутат Г. М. Калаба —  председа
тель Томского горисполкома. Он от
метил, что объем капитальных ра
бот в городе растет из года в год, 
многие вопросы стали решаться ус
пешнее. Разработаны детальные про
екты микрорайонов Каштак, Иркут
ский тракт, Центральный, Зональ
ная станция. Застраивается про
спект им. Фрунзе. С начала года 
У 1С  горисполкома выступает как 
единый заказчик на строительстве 
жилья и культурно-бытовых объек
тов. Это улучшит освоение капи
тальных вложений. Квалифициро
ваннее будет осуществляться тех
нический надзор за качеством строи
тельства.

—  Однако в строительстве, —  
продолжал Г. М. Калаба,— еще мно
го недостатков и нерешенных вопро
сов. Капиталовложения не осваи
ваются. План ввода жилья не вы
полняется. Медленно ведется соору
жение кооперативных домов. Не ре
шена проблема водоснабжения горо
да. Неудовлетворительно строятся 
предприятия торговли, общественно
го питания и быта.

Далее тов. Калаба говорит о пла
не капитального строительства на 
1 9 6 7  год. Он сообщает, что предсто
ит построить 1 3 0  тысяч квадратных 
метров жилья, две средние школы 
и много других объектов.

Проблемам дальнейшего улучше
ния бытового обслуживания населе
ния области посвятил свое выступ
ление председатель 1 Молчановского 
райисполкома депутат М. Ф. Ситни
ков.

—  Из 1 6  ведомств и управлений, 
—  сказал он, —  ни одно не выпол
нило плана бытовых услуг. Качество 
услуг низкое, сроки выполнения 
заказов велики.. Бытовые предприя
тия плохо внедряют новые формы 
обслуживания, убыточны. В сфере 
обслуживания большая текучесть 
кадров, квалификация их крайне 
низка.

Мало внимания уделяют бытовым 
вопросам совхозы и колхозы. В 
Томском районе, например, на душу 
населения оказано услуг всего на 93  
копейки, в Первомайском районе— • 
на 1 рубль 12  копеек.

Тов. Ситников предложил улуч
шить снабжение бытовых предприя
тий оборудованием и материалами, 
наладить подготовку кадров сферы 
обслуживания, больше средств от
пускать на жилищное строительство, 
особенно в сельской местности.

Начальник химического цеха 
ГРЭС-П депутат Н. М. Тарабановская 
отметила, что у нас плохо выпол
няется закон об охране природы. Она 
выразила тревогу за состояние во
доемов области, воздуха пригородных 
зон.

—  За последние годы, —  сказала 
тов. Тарабановская, —  резко сок
ратились рыбные богатства рек, То
ми и Оби. Одна из главных причин 
этого —  загрязнение рек отходами 
лесосплава, сточными водами, неф
тепродуктами. Необходимо произ
водить более полную очистку воды.

—  Надо также, —  продолжает 
тов. Тарабановская, —  более полно 
использовать подземные воды для 
водоснабжения г. Томска. Расчеты, 
произведенные геологами, показы
вают, что потребность нашего горо
да в питьевой воде вполне может 
быть удовлетворена путем эксплуа
тации подземны-х источников.

Загрязняется и атмосфера, окру
жающая Томск и его пригороды. 
Дым, зола, сернистые газы в  ней 
выше допустимых норм. Особенно 
высока концентрация вредных ве
ществ в районах заводов; лампового, 
«Томкабель», манометрового, хим- 
фармзавода, резиновой обуви, ас
фальтового, кондитерской фабрики. 
Эти предприятия плохо борются за 
очистку выбрасываемых газов.

Тов. Тарабановская предложила 
больше внимания уделять созданию 
зеленой защитной зоны вокруг го
рода, прекратить вырубку леса по 
берегам рек.

—  В условиях территориальной 
разбросанности нашей области особо 
важное значение имеют связь, ав
томобильный, речной, железнодорож
ный и авиационный транспорт, —  
сказал в своем выступлении пред
седатель Шегарского райисполкома 
депутат В. У. Захаров.— В этих от

раслях хозяйства у нас еще много 
недостатков. До многих населенных 
пунктов из областного центра дозво- 
ниться почти невозможно.

В областном управлении связи 
плохо с кадрами. Не хватает 2 0 0  
техников, 50  инженерных работни
ков. На большинстве АТС работают 
люди, не прошедшие специальной 
подготовки. Проблема кадров суще
ствует и на автомобильном тран
спорте, что отрицательно сказывает
ся на организации труда водитель
ского состава, на использовании ма
шин.

Не в меру своих сил работаю® 
дорожники. В год у нас строится не 
более 3 0 0  километров дорог, сред
ства на это используются не полно
стью. Настала пора строить асфаль
тированные дороги не только около 
города, но и до Асина, Шегарки, 
Колпашева. Темпы дорожного строи
тельства незначительны потому, что 
многие дорожные участки не имеют 
в достаточном количестве необходи
мой техники.

Тов. Захаров предложил упорядо
чить сплав леса. В летнее время из- 
за массового сплава леса задержи
ваются в пути, оседают на приста
нях важные грузы. Речники за пе
риод навигации не успевают пере
возить их в отдаленные районы. 
Уже в середине зимы в некоторых 
районах возникает нехватка угля, 
продуктов питания.

Профессор мединститута депу
тат В. С. Рогачева рассказала
о недостатках работы отдела здраво
охранения, о нуждах медицинских 
работников.

В области не хватает работников 
среднего медицинского персонала, 
врачей.

— * Объясняется это тем, —  гово
рит тов. Рогачева, —  что медицин
ские училища имеют плохую мате
риально-техническую базу, . тесны 
общежития.

Чтобы улучшить подготовку ме
дицинских работников, . надо при 
каждой районной больнице организо
вать своеобразные курсы. Необходи
мо также усилить заботу со сторо
ны сельских Советов о быте работ
ников фельдшерско-акушерских 
пунктов. В большой заботе нужда
ются и врачи города. Текучесть 
кадров врачей огромна и в большин
стве случаев причина одна: неус
троенный быт, нехватка жилья. В 
этом году, например, в область при
было 9 5  врачей, а выбыло —  1 0 0 ,  
Сейчас в нашей области не хватает 
3 8 7  врачей. Это ставит под угрозу 
открытие новых больниц. Решение 
проблемы укомплектования кадрами 
медицинских работников целиком и 
полностью зависит от того —  -будет 
ли у  нас достаточно. жилья.

По отчетному докладу и выступ
лениям в прениях принято соответ
ствующее решение.

Быть ударником — значит, 
шагать в шеренге первых, тру
диться по-коммунистически, по
могать товарищам. Именно так 
и работает пиломашинистка це
ха формовых сапог завода ре
зиновой обуви Галина Алексе
евна Шабаловская. Недавно ей 
была вручена высокая награда 
— орден «Знак Почета».

Фото Ф. Хитриневйча.

О Н  Р А Б О Т А Е Т  
В  1 9  6 8 - м

Большой трудовой путь у Ми
хаила Яковлевича Зудина. Пере
довой токарь завода «Сибэлектро* 
мотор» передает свой богатый 
опыт молодежи. Есть чему по
учиться у Зудина, который с 
первых дней пятилетки выполня
ет ежедневно свыше двух норм. 
Он был первым на заводе, кому 
присвоили звание «ударник комму
нистического труда». М. Я. Зудин 
трудится в счет 1 9 6 8  года.

Е. ПОНОМАРЕННО,
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В ИНТЕРЕСАХ ГОСУДАРСТВА, ВО ИМЯ ЧЕЛОВЕКА!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Опыт «Сигмы» целесообразно бы
ло бы распространить и на предприя
тия станкостроительной, инструмен
тальной, электротехнической и дру
гих отраслей индустрии, сказал в 
заключение оратор.

Проект Государственного плана 
развития народного хозяйства, про
ект бюджета страны на 1 9 6 7  год 
полностью отвечают задачам, постав
ленным XXIII съездом партии, отме
тил председатель Президиума Вер
ховного Совета Туркменской ССР де
путат А. Клычев. Он рассказал о 
перспективах развития экономики и 
культуры республики в 1 9 6 7  году.

Как и в предыдущие годы, высо
кими темпами будет развиваться 
нефтяная и химическая промышлен
ность Туркмении. Объем продукции 
химической промышленности увели
чится на 16 процентов. Дальнейшее 
развитие получит легкая промыш
ленность. Больше чем на треть уве
личится выпуск чисто шерстяного 
верхнего трикотажа, на 2 3  процен
та возрастет производство модельной 
обуви.

Серьезное внимание, заявил ора
тор, будет уделено укреплению ма
териально-технической базы колхо
зов, совхозов и сельских строитель
ных организаций. Возрастет мате
риальное благосостояние населения.

Тов. Клычев поддержал предло
жения депутатов об утверждении но
вого плана и бюджета на 1 9 6 7  год.

О сегодняшнем дне, о радостях и 
заботах тружеников Марийской 
АССР поведала с трибуны сессии де
путат 3. А. Федорова —  учительни

ца Мустаевской средней школы Сер- 
нурского района.

В крае, где до революции было 
лишь несколько полукустарных 
предприятий, сейчас возвышаются 
гигантские корпуса заводов, выпу
скающих бумагу и целлюлозу, хо
лодильное оборудование и автомати
ческие приборы, радиодетали и элек
троприборы, а также много другой 
продукции.

В проекте народнохозяйственного 
плана и бюджета страны, подчерк
нула тов. Федорова, предусмотрены 
большие ассигнования на народное 
просвещение. Меня, как учительни
цу, это особенно радует. Постановле
ние Центрального Комитета КПСС и 
Совета Министров СССР «О мерах 
дальнейшего улучшения работы сред
ней общеобразовательной школы» 
предусматривает новый шаг вперед 
в деле народного образования.

В Марийской республике, как и 
во всей стране, осуществлено всеоб
щее восьмилетнее обучение, расши
ряется сеть средних школ. И это ни
кого не удивляет, А ведь старейшие 
избиратели помнят то время, когда 
на деревню и даже на целую волость 
был один грамотный. Теперь в ву
зах, техникумах и школах респуб
лики обучается более 1 6 0  тысяч че
ловек, или 2 5 0  человек на каждую 
тысячу жителей.

Депутат поставила ряд конкрет
ных вопросов, связанных с улучше
нием строительства в республике 
школ и зданий медицинских учреж
дений.

Секретарь ВЦСПС депутат В. И. 
Прохоров сообщил, что в обсуждении

планов предприятий и целых отрас
лей промышленности на 1 9 6 7  год 
принимали участие профсоюзные 
организации и широкая обществен
ность. Проект плана развития на
родного хозяйства страны был рас
смотрен на президиуме ВЦСПС.

Каждый раздел плана, каждая 
статья проекта бюджета, подчеркнул 
депутат, проникнуты глубокой забо
той Коммунистической партии и Со
ветского правительства о процвета
нии и благе народа.

За один лищь год в стране будут 
достроены миллионы квадратных 
метров жилой площади. Чтобы на
глядно представить себе масштабы 
жилищного строительства, достаточ
но сказать, что в течение года бу
дет возведено примерно два таких 
города, как Москва с ее 7-миллион
ным населением. Расходы на соци
ально-культурные мероприятия воз
растут более чем на пять процен
тов. На социальное страхование вы
деляется 1 2 ,4  миллиарда рублей, 
или в 14  раз больше, чем в предво
енном, 40-м  году. В санаториях, до
мах отдыха, на туристских базах в 
1 9 6 7  году по путевкам за счет 
средств социального страхования бу
дут отдыхать и лечиться свыше ше
сти миллионов человек. Более 5 ,5  
миллиона детей школьного возра
ста проведут каникулы в пионерских 
лагерях.

Тов. Прохоров далее остановился 
на задачах профсоюзных организаций 
в борьбе за выполнение народнохо
зяйственного плана будущего года.

—  Неуклонно проводя в жизнь 
ленинскую внешнюю политику. Ком

мунистическая партия и Советское 
правительство делают все для того, 
чтобы еще выше поднять престиж 
Советского Союза на международной 
арене, —  сказал в своем выступле
нии второй секретарь Башкирского 
обкома КПСС депутат Л. А. Бородин. 
— Несмотря на злобную клевету пе
кинских раскольников, все больше 
укрепляется единство социалистиче
ского лагеря и мирового коммуни
стического и рабочего движения.

Депутат остановился на вопросах 
развития народного хозяйства Баш
кирии и, в частности, нефтяной про
мышленности. Характерным для на
ших нефтепромыслов, заявил он, 
является их разбросанность по всей 
территории республики. За послед
ние годы открыты новые нефтенос
ные площади на северо-востоке и 
юго-востоке Башкирии, расположен
ные в горнолесистой местности Ура
ла. Эксплуатация их ведется в ус
ловиях полного бездорожья, что удо
рожает работы.

Для нормального освоения новых 
площадей и улучшения работы ав
томобильного транспорта за остав
шиеся годы пятилетки необходимо 
построить не менее 3 00  километров 
благоустроенных дорог. Однако сред
ства на эти цели выделяются в край
не ограниченных размерах. Депу
тат подчеркнул, что Министерство 
нефтедобывающей промышленности 
должно более внимательно относить
ся к нуждам новых нефтяных рай
онов в дорожном строительстве.

Оратор отметил также необходи
мость ускорения строительства же
лезнодорожной линии Белорецк —

Цишмы, являющейся заключитель
ным звеном Южно-Сибирской маги
страли. Она будет иметь большое 
значение для развития транспортных 
связей Сибири, Казахстана и Сред
ней Азии с центральными районами 
страны. Ввод ее в эксплуатацию поз
волит более полно использовать 
сырьевые ресурсы Башкирии.

Депутат К . К . Плауде —  прези
дент Академии наук Латвийской 
СССР, —  отметив успехи рабочих и 
колхозников республики, основную 
часть выступления посвятил роли 
современной науки в дальнейшем 
развитии экономики и обороноспособ
ности страны.

В Латвии уже внедрено много на
учных работ. Но жизнь показывает, 
что надо более интенсивно разви
вать содружество ученых и практи
ков, поддерживать прямые связи 
между научными учреждениями и 
промышленными, а также сельскохо
зяйственными предприятиями. Сле
дует шире привлекать к научным 
работам студентов высших учебных 
заведений. Тематику их дипломных 
проектов нужно планировать так, 
чтобы они затем использовались в 
практической жизни.

Назрела необходимость быстрее 
вводить в производство результаты 
исследований и научные достижения 

I ученых. К сожалению, есть немало 
примеров, когда на это тратится 
непростительно много времени.

Оратор предложил улучшить ос
нащение институтских лабораторий, 
расширить полиграфическую базу 
издательств, выпускающих научную 
литературу.

Депутат Б. Мамбетов —  председа
тель ,Совета Министров Киргизской 
ССР— сообщил, что 8 2  процента всех 
сельскохозяйственных угодий в Кир
гизии занимают пастбища, находя
щиеся в основном в горах. Горную 
целину следует превратить в резерв 
увеличения производства мяса, шер
сти, кормов для скота. Для этого 
нужна специальная техника, способ
ная работать на крутых склонах, в 
сложных природных условиях.

Горные склоны, непригодные для 
возделывания зерновых и других 
культур, можно использовать для 
возделывания садов и виноградни
ков. И тогда Киргизия станет круп
ным поставщиком фруктов. В реше
нии этих вопросов республике долж
ны помочь Госплан и Министерство 
мелиорации и водного хозяйства 
СССР.

Больше внимания, по мнению тов. 
Мамбетова, следует уделять культур
но-бытовому обслуживанию сельско
го населения и особенно чабанов. 
Им приходится значительную часть 
года работать вдали от дома, в труд
ных условиях. Поэтому необходимо 
обеспечить этих мужественных лю
дей добротным жильем. Юрты, кото
рые имеются сейчас в их распоря
жении, неудобны, их трудно тран
спортировать. Необходимо создать но
вые передвижные домики, которые 
можно быстро собрать, легко пере
везти. Чабанам нужны легкие, не
громоздкие радиоприемники и теле
визоры, передвижные бани и мас
терские бытового обслуживания. 
Тов. Мамбетов попросил промыш
ленников быстрее решить эти воп
росы.

Министр тракторного и сельско
хозяйственного машиностроения 
СССР депутат И. Ф. Синицын при
знал справедливой критику в адрес 
министерства, которая раздавалась 
с трибуны сессии Верховного Совета 
СССР. Он подробно рассказал о но
вых машинах, призванных помочь 
труженикам села в решении задач, 
поставленных XXIII съездом КПСС и 
Пленумами Центрального Комитета 
партии.

Министр сообщил, что в 1 9 6 7  го
ду народное хозяйство получит сот
ни тысяч тракторов, много зерно
уборочных комбайнов и других сель
скохозяйственных машин. Значи
тельно увеличивается производство 
техники для мелиоративных работ.

В соответствии с Директивами 
XXIII съезда партии сейчас осущест
вляется техническое перевооружение 
предприятий, а на ряде заводов ре
конструируются и строятся новые 
цехи.

Рабочие, инженеры и техники 
тракторной промышленности, про
мышленности сельскохозяйственно
го машиностроения начали сорев
нование за достойную встречу 50 -л е 
тия Великой Октябрьской социали
стической революции. Они стремят
ся внести достойный вклад в дело 
строительства коммунизма в нашей 
стране.

Поеле выступления депутата 1 .  ФГ 
Синицына заседание Совета Нацио
нальностей было объявлено закры
тым.

19 декабря сессия продолжала ра
боту.

(ТАСС).

РАССКАЗЫВАЮТ ОЧЕВИДЦЫ 
««КУЛЬТУРНОЙ РЕВОЛЮЦИИ»

Евгения Виноградова (младший 
научный сотрудник Института на
родов Азии Академии наук СССР, 
кандидат искусствоведческих наук): 
Всякий раз, когда здесь, в Москве, 
смотрю я на отбитый кусок чудес
ной керамики, украшавшей одно 
из зданий в Пекине, вспоминаются 
совсем недавние бесчинства «хун
вэйбинов», совершаемые во имя 
так называемой «великой культур
ной революции». Судите сами, я, 
которой полюбилось китайское са
мобытное искусство, была на ули
це, когда подвергалось уничтоже
нию то, что попадало под рубрику 
«феодальной культуры», хотя все 
это создано простыми народными 
умельцами. Так мне и запомнился 
тот день: обломками культурных 
ценностей усыпаны улицы, по ко
торым под конвоем «хунвэйбинов» 
ведут людей с оскорбительными 
надписями — бирками, повешен
ными через шею. Бросалось в гла
за и другое: прохожие, которые
встречаются с обреченными на 
улицах, стараются делать вид, что 
это их не касается. Видимо, мно
гие запуганы происходящим.

Приехала я в Китай незадолго 
до «культурной революции». Мне 
хотелось собрать материал о ки
тайской живописи. В ней так мно
го самобытного и интересного. Мы 
еще мало знаем об этой стороне 
китайской культуры. Самые теп
лые воспоминания остались у меня 
от научного руководителя — про
фессора Цзуна — образованней
шего человека, знавшего хорошо 
не только искусство своей родины, 
но и искусство других народов. 
Порой наши роли менялись. Я 
становилась преподавателем, а он 
— умудренный годами и опытом 
человек — с интересом слушал 
мои рассказы о русском в совет
ском искусстве.

Я встретила профессора после 
начала «культурной революции». 
Он сделал вид, что незнаком со 
мной. Уже позже я узнала, что, 
будучи хорошим каллиграфом, он 
пишет для «хунвэйбинов» стен
ные газеты « Дацзы бао», где об
ливается грязью руководство ин
ститута, Советский Союз.

Пришлось мне столкнуться и с 
«хунвэйбинами». Когда однажды я 
оказалась в их толпе, кто-то спро
сил меня, откуда я родом. Ответ, 
что я из Советского Союза, явно 
поставил «хунвэйбинов» в затруд
нительное положение. Тогда один 
из них. видимо, предводитель этих 
юнцов, сказал, обращаясь ко мне 
на «ты»: «Ничего, мы скоро осво
бодим тебя от твоих современных 
ревизионистов».

...«Жунбаочжай» — магазин в 
Пекине, который по праву можно 
было назвать музеем. Мы были 
в нем после разгрома. Сейчас там 
одни лубочные картинки с изоб
ражением Мао Цзэ-дуна во всех 
видах: «Мао на площади Тяньань- 
мынь», «Мао в автомобиле», «Мао 
в кабинете», «Мао и его верный 
соратник Линь Бяо»... Словно в во
ду канули чудесные картины Ци 
Байши, Сюй Бэй-хуна, гравюры 
Ли Хуа и Чжэн Ян-си, не стало 
книг по искусству. Мне говорили, 
что «хунвэйбины» осквернили мо
гилу всеми почитаемого Ци Бай
ши, исписав его надгробную пли
ту оскорбительными иероглифами.

Меня часто спрашивают, что же 
все это значит? Очень страшно, 
когда народ обманывают, когда 
ему говорят, что между американ
ским империализмом и Страной 
Советов нет никакой разницы, ког
да ставят знак равенства между 
гитлеровской Германией и первой 
в мире страной социализма, строя
щей коммунизм.

Виктор Усов (студент 6-го кур
са института восточных языков 
при МГУ им. М. В. Ломоносова): 
Я специализируюсь по истории 
Китая, точнее, по новейшей исто
рии. Как и мои товарищи, я при
ехал на учебу в Китай в феврале 
этого года и был полон самых ра-

В конце сентября этого года китайское правительство, сослав
шись на «культурную революцию», потребовало, чтобы совет
ские студенты и стажеры, находящиеся в Китае, в течение 
10—15 дней выехали на Родину.

Корреспонденты ТАСС встретились и беседовали с вернув
шимися из Пекина студентами и аспирантами — Евгенией Ви
ноградовой, Виктором Усовым, Лидией Скоробогатовой и Алек
сеем Желоховцевым. Вот что рассказали очевидцы «культур
ной революции».

дужных надежд. Однако в Пекин
ском институте иностранных язы
ков по-своему рассматривали нашу 
учебу. Предполагалось, что мы 
приехали зубрить цитаты из про
изведений Мао Цзэ-дуна, а не изу
чать китайский язык, историю, ли
тературу, искусство. О «культур
ной революции»... Когда она нача
лась, китайским преподавателям, 
видимо, было дано указание вы
яснить мнение иностранных сту
дентов о ней, найти сторонников 
среди студентов из социалистиче
ских стран, в том числе и среди 
советских студентов и стажеров 
Выспрашивали и меня о том, как 
я отношусь к «культурной рево
люции», задавали провокационные 
вопросы.

С одним из преподавателей у 
меня состоялся разговор о Шоло
хове. Он заявил, что Шолохов осо
бенно отчетливо выразил свои так 
называемые «ревизионистские» 
взгляды в рассказе «Судьба чело
века», поскольку, мол, главный 
герой — Соколов «не хотел вое
вать» и, попав в плен, «унижался 
перед гитлеровцами». Я возразил 
ему, указав, что Соколов до 1944 
года воевал на фронте, выразил 
сомнение, был ли вообще рассказ 
нашего любимого писателя прочи
тан собеседником. Ведь только с 
чужих слов можно так характери
зовать героя, несгибаемое мужест
во и патриотизм которого сниска
ли ему любовь и глубокое уваже
ние миллионов читателей не толь
ко в Советском Союзе, но и за ру
бежом. Так же бесцеремонно этот, 
как он называл себя «специалист 
по советской литературе», обошел
ся с «Тихим Доном».

Когда началась «культурная ре
волюция», мы оказались совер
шенно изолированными от китай
ских студентов. Администрация 
закрыла для нас проход через тер
риторию института иностранных 
языков. Как мы поняли позже, 
китайские власти боялись, что из 
«Дацзы бао» — стенных газет, 
расклеенных на стенах, — мы мо
жем узнать подробности о проис
ходящих событиях. А события бы
ли поистине удивительные. В чис
ло «реакционеров и всякой нечи
сти» попало партийное руководст
во института. Секретаря парткома 
института и одного из директоров 
по настоянию «хунвэйбинов» обри
ли наголо и заставили надеть чер
ные нашивки с оскорбительными 
надписями. Из окон нашего обще
жития было видно, как многие, 
причисленные к «вредным элемен
там» — вчерашние учителя, вози
ли тяжелые тачки с землей, выпа
лывали траву .на институтском ста
дионе.

О занятиях не было и речи. Мы, 
кто как мог, занимались самостоя
тельно. И когда в конце сентября 
китайская администрация объяви
ла. что в связи е «культурной ре
волюцией»" занятия прерваны и 
нам было предложено уехать до
мой, мы вздохнули с облегчением. 
Жить, зная, что за каждым твоим 
шагом следят, выслушивать вы
сказывания, носящие антисовет
ский характер, уже становилось не 
под силу.

Алексей Желоховцев (младший 
научный сотрудник Института на
родов Азии Академии наук СССР): 
Я выехал в Китай н научную ко
мандировку в феврале 1966 года. 
Мне нужно было собрать новые 
материалы для моей книги о ки
тайской средневековой художест
венной прозе. Вот уже восемь лет 
я с увлечением работаю над этой

темой. Китайская проза средних 
веков изобилует интересными ли
тературными памятниками. Мно
гие эти произведения написаны яр
ким народным языком и полны 
жизнеутверждающего чувства, соз
нания материальности бытия. Они 
близки по своему духу новеллам 
Джованни Боккаччо.

Каково же было мое удивление 
и разочарование, когда в Пекин
ском университете, куда я при
ехал, мне сообщили, что художест
венная проза той эпохи считается 
в Китае «дурной, скверной лите
ратурой», или, как это называют, 
«дуцао» — «ядовитой травой» и 
что ее теперь не изучают. Когда я 
возразил, что Пекинский универ
ситет всегда славился как научный 
центр по изучению этой литерату
ры, мне ответили, что в Китае из
менилась обстановка. Больше все
го меня поразила вульгарная трак
товка попавшей в опалу литерату
ры. Как мне объяснили, она «изоб
ражает любовь на первом плане в 
жизни человека, что крайне вред
но».

Мне предложили заниматься по 
другой теме — «Древняя истори
ческая проза», и в силу сложив
шихся обстоятельств я согласил
ся, хотя и без радости. Мне дали 
в руководители известного в Ки
тае ученого Го Юй-хэна. Этого че
ловека я знал по его научным ра
ботам. Он автор многочислен
ных исследований в своей обла
сти, великолепно знающий свой 
предмет. В университете он руксь 
водил всей научной работой по 
истории литературы на филологи
ческом факультете.

С болью я вспоминаю о судьбе 
этого человека, ставшего одной из 
многочисленных жертв «культур
ной революции». Он был осужден, 
причислен к членам «черной бан
ды». Я видел карикатуру на него, 
которую повесили в числе других, 
изображающих «уродов и чудо
вищ». К ней была прикреплена 
биография, составленная в грубых, 
ругательных выражениях, в кото
рых была очернена вся его дея
тельность. Но аргументов, доказы
вающих, что он принадлежит к 
«черной банде», в этом «списке 
преступлений» я не обнаружил. 
Происходило удивительное: Го
Юй-хэн был причислен к «черной 
банде» потому, что был известным 
ученым и у него было много на
учных работ.

Мои занятия были прерваны до 
середины сентября, пока новая ад
министрация, созданная в ходе 
«культурной революции», не наз
начила мне нового руководителя— 
выпускника университета. Его зна
ния не могли идти ни в какое 
сравнение со знаниями Го Юй- 
хэна. Мой новый преподаватель 
был очень старателен, он обильно 
цитировал Мао Цзэ-дуна, но эти 
цитаты как-то повисали в воздухе. 
Я спросил его при первой же 
встрече, как он стал преподавате
лем. Он заявил, и мне показалось 
даже с гордостью, что у него нет 
ни одной печатной научной рабо
ты, Я удивился: чему же радо
ваться? Мне было объяснено, что 
за каждую печатную научную ра
боту автор теперь должен отве
чать перед революционными мас
сами, поскольку она вышла в го
ды «черного царства». У него же 
вообще научных работ нет.

Едва возобновились занятия, 
как министерство образования 
КНР потребовало выезда совет
ски* студентов, аспирантов и ста
жеров. Все мы расценили этот акт

как враждебный советскому наро
ду, нашей стране, которая искрен
не стремится поддерживать и раз
вивать с китайским народом все
сторонние связи. Очень жаль, что 
культурному обмену и сотрудниче
ству наших народов нанесен 
ущерб.

Что особенно сильно оскорбило 
меня, как гражданина СССР, так 
это блокада советского посольства 
в Пекине.

29 сентября ко мне зашел один 
из сотрудников канцелярии уни
верситета и намекнул о предстоя
щем отъезде. Я уезжал из Пеки
на со смешанным чувством сожа
ления и обиды. Мне оскорбительно 
было видеть антисоветские надпи
си, сделанные на стенах домов не 
без указки руководителей Китая. 
В некоторых из них говорилось да
же, что советским людям надо 
отомстить,..

Лидия Скоробогатова (студент
ка 6-го курса института восточных 
языков при МГУ им. М. В. Ломо
носова): Мне бы хотелось начать 
с рассказа о поездке по Китаю во 
время летних каникул. Мы с не
терпением ждали ее, чтобы не 
только ознакомиться с достопри
мечательностями страны, но и про
верить на практике свои знания 
китайского языка. Но во время 
этой поездки стало очевидным, 
что нас стараются изолировать от 
общения с простыми людьми. В ва
гоне поезда, направляющегося на 
юг, кроме нас, студентов и стаже
ров, никого не было, хотя мест бы
ло достаточно, а соседние вагоны 
переполнены.

Вернулись мы в Пекин, но за
нятия не начинались в связи с 
«культурной революцией». Они 
возобновились лишь 14 сентября 
и продолжались только две неде
ли. Потом нам сказали, что мы 
должны уехать: преподаватели,
мол, заняты «культурной револю
цией».

Улицы все были запружены 
«хунвэйбинами». Они заполнили 
все виды транспорта и обычно, вы
сунувшись из окон троллейбусов, 
автобусов, размахивали зажатыми 
в руках книжечками-сборниками 
цитат Мао Цзэ-дуна.

30 сентября в нашем институте 
для иностранных студентов был 
устроен митинг, посвященный 17-й 
годовщине провозглашения Ки
тайской Народной Республики. 
Сначала присутствовавшие на ми
тинге китайские преподаватели и 
студенты хором прокричали цита
ту Мао Цзэ-дуна, написанную на 
пригласительном билете. Потом 
вышел «главный хунвэйбин» и ска
зал, что следует спеть «Алеет 
восток» — песенку, в которой про
славляется Мао Цзэ-дун, начинаю
щуюся словами: «Восток заалел, 
взошло солнце, а в Китае появил
ся Мао Цзэ-дун...». Начался док
лад, и оратор, вдруг стал исступ
ленно нападать на нашу страну, 
народ, партию. Мы поднялись “и 
ушли из зала.

Помню, как однажды нас при
гласили на вечер вьетнамцы. С 
сообщением о положении во Вьет
наме выступил сотрудник посоль
ства ДРВ в Пекине. Потом высту
пил гость вечера — представитель 
китайского студенческого комите
та. Мы не стали слушать его раз
глагольствования о «современных 
ревизионистах» и покинули собра
ние.

Когда мы узнали о хулиганских 
выходках «хунвэйбинов» у здания 
нашего посольства, нас всех потя
нуло к своим товарищам. Но по
сольство было буквально блокиро
вано. Как-то в один из дней этой 
блокады жена сотрудника посоль
ства дозвонилась до нас и попро
сила купить молока для ребенка и 
постараться доставить в посоль
ство, потому что выйти из ворот 
на улицу было небезопасно.

т а ш ш
ш в - s m  у 

Г О Б Е Ж А 1

З А Я В Л Е Н И Е  Д Е Л Е Г А Ц И И С С С Р
НА XXI  СЕССИИ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ООН

НЬЮ-ЙОРК, 17 декабря. 
(ТАСС). «Никто не имеет права 
изменять положение Устава Ор
ганизации Объединенных На
ций об использовании воору
женных сил для поддержания 
мира», — указывается в опуб
ликованном здесь заявлении де
легации СССР на XXI сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН.

«Однако, — подчеркивается 
в этом заявлении, — на засе
дании Специального политиче
ского комитета Генеральной Ас
самблеи 14 декабря 1966 года 
была предпринята попытка про
толкнуть решение, противоре
чащее Уставу Организации 
Объединенных Наций, вопреки 
решительным протестам Совет
ского Союза и Франции — по

стоянных членов Совета Безо
пасности, на которых лежит от
ветственность за поддержание 
мира и безопасности во всем 
мире, — а также ряда других 
государств—членов организа
ции».

Отмечая, что по этой причи
не «решение, принятое Специ
альным политическим комите
том 14 декабря, не имеет и не 
может иметь силы», делегация 
подчеркивает: «Советский Со
юз никогда не признает закон
ными подобные решения, иду
щие вразрез с основными поло
жениями Устава нашей органи
зации.

В этой связи советская деле
гация считает необходимым за
явить, что в случае, если ини
циаторы проекта смогут навя

зать его Генеральной Ассамб
лее ООН, это создаст положе
ние, чреватое серьезными по
следствиями для Организации 
Объединенных Наций.

Советская делегация считает 
своим долгом заявить, указы
вается в заявлении, Ито те, кто 
пытается навязывать Организа
ции Объединенных Наций неза
конные решения, стараются по
дорвать основные принципы 
Организации Объединенных На
ций и серьезно помешать ее 
деятельности. Ответственность 
за последствия таких действий 
целиком и полностью ложится 
на инициаторов этих попыток, 
которые опасны для престижа и 
судеб Организации Объединен
ных Наций».

В ОРГАНИЗАЦИЙ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ
НЬЮ-ЙОРК. Первый коми

тет Генеральной - Ассамблеи 
ООН (по политическим вопро
сам и вопросам безопасности) 
единодушно принял совместный 
проект резолюции 41 страны, 
одобряющий договор о принци
пах деятельности государств по 
исследованию и использованию 
космического пространства, 
включая Луну и другие небес
ные тела. В договоре указывает
ся, что космическое пространст
во, включая Луну и другие не

бесные тела, не подлежит на
циональному присвоению ни пу
тем провозглашения на них су
веренитета, ни путем использо
вания или оккупации, ни любы
ми другими средствами. Госу
дарства — участники договора 
обязуются не выводить на орби
ту вокруг Земли любые объек
ты с ядерным оружием или лю
быми другими видами оружия 
массового уничтожения, не уста
навливать такое оружие на не
бесных телах и не размещать 
такое оружие в космическом

пространстве каким-либо иным 
образом. Луна и другие небес
ные тела используются всеми 
государствами — участниками 
договора исключительно в мир
ных целях.

На пленарном заседании Ге
неральной Ассамблеи ООН со
стоялись выборы Совета орга
низации по промышленному 
развитию в составе 45 членов. 
Тайным голосованием, несмот
ря на упорное противодействие 
Соединенных Штатов, в Совет 
была избрана Куба.

Р. Р  а  о  о с
ДЕЛИ, 17 декабря. (ТАСС). 

Высший суд штата Бихар при
нял решение об освобождении 
из-под стражи под залог в 5 ты
сяч рупий генерального секре-

В Испании 14 декабря «по 
приказу генерала Франко» был 
проведен второй за все время 
диктатуры «всеобщий референ
дум». Почти 20 миллионам ис
панцев старше 21 года, имею
щим право голоса, было велено 
«окончательно одобрить» уже 
проштампованный франкист
ским парламентом так называе
мый «основной закон» государ
ства.

Этот закон, ничего не меняя 
в существе диктаторского ре
жима, ввел некоторые чисто 
внешние, формальные измене
ния. Так, спустя почти 28 лет 
после прихода к власти генера
ла Франко и фашистской фалан
ги (копии нацистской партии), у 
Испании появилась единая го
сударственная конституция. До 
сих пор были лишь разрознен
ные «основные законы». Впер
вые за все годы диктатуры объ
явлено, что в Испании будет 
премьер-министр. Функции гла
вы государства и главы прави
тельства отныне разделяются 
— до сих пор эти функ
ции заодно с другими высшими 
постами в государстве совме
щал в своем лице генерал Фран
ко.

Новый конституционный за
кон не дает надежд на корен
ные изменения нынешнего ре
жима и на возрождение демо
кратии в Испании. Достаточно 
сказать, что он по-прежнему до
пускает легальное существова-

в о  б  о ojcd е н
таря Национального совета Ком
партии Индии Раджесвара Рао, 
арестованного 11 декабря в го
роде Муззафарпуре, сообщает 
газета «Патриот»,

ние только одной политической 
силы — так называемого «на
ционального движения», костя
ком которого и была фаланга. 
Все оппозиционные политиче

ские партии и группировки, 
включая Компартию, остаются 
под запретом, на нелегальном 
или, в лучшем случае, на полу
легальном положении. Всем оп
позиционным партиям, всем, кто 
мог выступить против референ
дума, был, как и прежде, закрыт 
всякий доступ к каким-либо 
средствам пропаганды и агита
ции. Петиция представителей 
оппозиции, требовавших предо
ставления им этих средств, бы
ла бесцеремонно отклонена на... 
«юридическом основании».

В ответ все оппозиционные 
партии — от коммунистов до 
христианских демократов и да
же монархистов (по-своему вы
ступающих против режима 
Франко) — приняли, впервые с 
1936 года, совместное решение 
— бойкотировать референдум. 
И хотя правительство Франко 
при помощи беспрецедентной 
кампании демагогической пропа
ганды, прямого шантажа, угроз 
и полицейских репрессий собра
ло на референдуме большинст
во голосов, главным .результа
том явилось именно это совме
стное выступление всех сил оп
позиции — важный боевой этап 
в сплочении этих сил для даль
нейшей борьбы за победу демо
кратии в Испании. (ТАСС).

В Б О Н Н С К О М  
Б У Н Д Е С Т А Г Е
, БОНН, 17 декабря. (ТАСС). 

Западногерманский канцлер Ки- 
зингер выступил вчера в бунде
стаге с заявлением, посвящен
ным итогам обсуждения внутри
политических проблем, изло
женных в заявлении нового пра
вительства. Он подчеркнул, что 
в настоящее время ФРГ стоит 
«перед серьезным и тяжелым 
положением».

Касаясь планов реформы из
бирательной системы, которые 
вызвали осуждение со стороны 
оппозиционной свободной демо
кратической партии, Кизингер 
заявил о решимости правитель
ства осуществить эту реформу. 
Он признал, что на практике это 
приведет к тому, что в-составе 
парламента останутся лишь две 
крупнейшие партии — ХДС —•: 
ХСС и СДПГ.

Как главную задачу, стоя
щую сейчас перед правительст
вом, канцлер охарактеризовал 
«оздоровление бюджета и фи
нансов». Он отметил «труд
ность» осуществления этой задачи.

На заседании бундестага вы
ступил также министр иностран
ных дел Брандт. Он заявил, что 
правительство ФРГ рассматри
вает. НАТО как «основу полити
ки разрядки напряженности».

Брандт высказался за улуч
шение отношений между ФРГ я 
странами Восточной Европы.

Одновременно он повторил 
содержащееся в правительст
венном заявлении канцлера Ки- 
зингера утверждение о том, что 
«германские границы могут 
быть установлены лишь обще
германским правительством».

По словам боннского минист
ра, «участие во владении атом
ным оружием» в рамках НАТО 
представляет собой для Бонна 
т̂еоретический вопрос».

Р Е Ф Е Р Е Н Д У М
П О - Ф Р А Н К И С Т С К И
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ЕСТЬ ТАКОЕ СЛОВО:  НАДО
В один из декабрьских вечеров 

влетел ■ в штаб сводной дружины 
Ю  мальчуган и, задыхаясь,'выпа

лил: «На Гагарина пьяный. С нага
ном!»

Через несколько минут Дон Абра
мович Шустер был на улице Гагари
на. Одна пуля, посланная пьяной 
рукой, умчалась в небо. Второго вы
стрела не последовало: командир
дружины успел обезвредить распоя
савшегося молодчика...

Вот и все. Остается добавить толь
ко, что в обычное рабочее время. Дон 
Абрамович Шустер просто началь
ник охраны Томского главпочтамта.

Два года назад это было... Выз
вали его в Кировский райком партии 
и спросили:

—  Возьмешься, Дон Абрамович, 
командовать дружиной?

Что же ответить? Сказать, что го
ды не те, радикулит мучает? Да и 
беспартийный он... Нет, совестно. 
Быть только работающим нетрудно: 
отдежурил смену —  и домой.

Создание сводной народной дру
жины №  10 было делом нелегким 
вдвойне: 2 0  предприятий и учеб
ных заведений, 2 0  различных кол
лективов, 2 0  различных руководи
телей... Дон Абрамович держит в ру
ках график дежурств. Вот с этого 
листка, и пришлось начинать. Те- 
перь^ каждый квартал составляется 
Такой график, каждое предприятие 
заранее знает о дне дежурства. Мно
го пришлось потрудиться, чтобы дру
жина стала отрегулированным меха
низмом.

«Настырный мужик, Дон Абра
мович», —  говорили о нем. И в 
этом «настырный» было больше 
уважения, чем недовольства.

А то, что настырный он —  это 
точно: сорвано дежурство —  шел 
к секретарю своего райкома партии. 
Беседовал с нерадивыми.

Помнится, ютились раньше в ма
ленькой комнатушке на Яковлева. 
Потом получил штаб три комнаты. 
Но это своя история...

Некоторые работники управления 
водопроводно-канализационного хо
зяйства не прочь выпить прямо на 
рабочем месте. Бывали драки. Сло
вом, сложилась нездоровая обста
новка. Но с появлением по соседству 
штаба народной дружины №  10 в 
управлении был наведен порядок. 
Недаром, следовательно, предостави
ли у себя помещение дружине...

В штабе ничего лишнего. Со стен 
смотрят лица людей, которые отдали 
жизнь во имя жизни. Стол, два сту
ла, телефон. Почерневшая от вре
мени, отполированная сотнями брюк 
скамья...

Не так давно на этой скамье си
дел диковатый парнишка из про
фессионально-технического училища 
ДЧг 5 —  Леня Гурский. Он пришел 
просто так: на огонек. Дон Абрамо
вич долго присматривался к этому 
пареньку прежде, чем зачислить в 
дружину.

Крестным отцом Лени стал при
крепленный к штабу дружины опер- 
доодномоченный Шайхула Ахмето
вич Амерханов. Он знал по себе, 
что годы необратимы. Что он обязан 
уберечь этого парнишку от беспо
лезных поисков, ошибок, разочаро
ваний. Путь у него должен быть 
прямым, правильным, легче...

...Когда Шайхула Ахметович при
шел из армии, y него за спиной бы
ло 4 класса. Сейчас он на 1-м кур
се юридического факультета ТГУ. 
Трудные бессонные ночи. Днем ра
бота в милиции, вечерами —  де
журства. Затем стол, заваленный 
учебниками и конспектами, папиро
сы, чашка холодного чая.

Шайхула Ахметович заставил Лео
нида учиться. Сейчас тот в 10-м  
классе вечерней школы. Сбылась

мечта Турского —  работать в мили
ции. Сначала не брали, говорили, 
что молод, и вообще...

Старший друг ходил по инстан
циям, добивался. День, когда Леони
ду выдали форму милиционера, стал 
для них праздником. И не только 
для них, но и для Дона Абрамовича 
Шустера,^ и для товарищей по дру
жине, забота которой не только на
казывать, но и воспитывать...

Для Л. Турского он стал первой 
ступенькой в жизни...

Трудной дорогой шла дружина к 
зрелости, к славе одной из лучших 
в районе. Зона ее действия— центр. 
Со всех кондов города стекаются 
сюда люди. Одни спешат в кино или 
в драматический театр. Другие торо
пятся по своим делам. Третьи... Вот 
из-за них-то и вынуждены дружин
ники патрулировать по вечерним 
улицам.

...Дон Абрамович смотрит в окно. 
Там светится неоновая реклама: ре
сторан «Север». Шайхула Ахмето
вич незаметно курит в сторонке. 
Только что дружинники доставили 
из ресторана двух пьяных дебоши
ров. Вот они сидят: неприятные,
распущенные. Оба в Томске проез
дом. Оба инженеры. Но у хамства 
нет рангов. Оба будут привлечены к 
уголовной ответственности за мелкое 
хулиганство.

Дон Абрамович заполняет прото
кол, и только по перекатывающим
ся желвакам можно определить, как 
противны ему эти нагло держащие
ся люди.

—  Ничего, —  Амерханов кладет 
на его плечо руку. —  Такая у нас 
работа...

Затем, помолчав, переводит раз
говор ,на другую тему:

—  Был у меня один «знакомый» 
—  большой любитель выпить... На
пьется —  закатывает скандалы. 
Жена— в слезы, и ко мне, Я его и так,

и этак уговаривал, объяснял. Все 
равно пьет. 15 суток отрабатывал 
парень. Пьет. Несколько раз лечи
ли антабусом. Не помогает. И все же 
бросил пить. Но это было потом... 
Так вот он признался: бросил пить 
благодаря нашей настойчивости... 
Мгновенных результатов почти не 
бывает...

Вот ОНИ'сидят рядом —  два чело
века. Вместе по вечерам ходят на 
задания, вместе анализируют работу 
дружины за день. Только для одного 
— это работа. Для другого —  дело 
добровольное.

Им приходится встречаться и с 
отпетыми мерзавцами, и с людьми, 
впервые оступившимися, со взрос
лыми и подростками...

Жили на Подгорной мать и пят
надцатилетняя дочь. По вечерам к 
матери приходили «гости». Бессмыс
ленные пьяные лица, батареи буты
лок под столом, крики, переходящие 
в визг... I I  все на глазах у девочки...

Шайхула Ахметович не раз на
ведывался сюда, пытаясь образумить 
мать и уберечь дочь от тлетворного 
влияния. Вначале девочка смотрела 
на Амерханова волчонком: мать вну
шила, что человек в милицейской 
форме опасен для них обеих. Но по
бедил все же «опасный» человек...

Сейчас девочка живет и учится в 
интернате. Встречает она Амерхано
ва радостно, как самого близкого 
человека. И называет ласково и до
верчиво: дядя. Шайхула.

...Стрелка ползет к 8 часам. В 
штабе становится шумно. В углу ув
леченно спорят несколько парней: 
почему наши проиграли шведам в 
хоккей. Эти ребята раньше не нахо
дили себе дела. Дон Абрамович соб
рал подростков и предложил помо
гать дружине. Ребят увлекло это 
дело...

Вначале была просто жажда при
ключений, романтики, ночных рей
дов. Но командир дружины научил 
пареньков серьезному отношению к 
любому поручению, а, главное, пре
данности и пониманию нового дела. 
Вблизи умного взрослого человека 
ребята росли и мужали. Лучших 
торжественно приняли в дружину. 
Нужно было видеть, как сияли юные 
лица в тот день, когда им выдавали 
удостоверения дружинников...

Всегда ли были победы? К сожа
лению, нет. Дон Абрамович вспоми
нает 5-е ноября. Задержана девуш
ка. Пьяная. Что у нее есть, кроме 
накрашенных ресниц? Что ее инте
ресует? Может быть, она добра, мо
жет быть, у нее золотые руки. По
чему напилась? «Не ваше дело!» Не 
сумел тогда разобраться. . Орала, 
бушевала. Отправили в милицию. 
Формально правы. А с родителями 
поговорил? Времени не хватило. 
По,садить —  это. уже наказание. По
пробуй сделать так, чтобы не приш
лось его применять. Это трудней...

Трещит телефонный звонок: вы
зывают Амерханова. Шайхула ) Ах
метович говорит «Е сть!» и покидает 
штаб. Вот так же зазвонил теле
фон в тот теплый июльский вечер...

На проспекте имени Ленина уже 
зажглись фонари. Матери бережно 
толкали перед собой детские коляски;, 
возвращаясь с прогулки. Старики 
важ но. толковали о рыбной ловле и 
о последних сообщениях из-за рубе
жа. Парни и девчонки пели о горах, 
о туманах.

Но проспекту имени Ленина мчал
ся грузовик. Водитель гнал машину, 
не обращая внимания на красный 
свет...

Восемь дружинников из облздрав- 
огдела и Шайхула Ахметович в ма
леньком «ГА З-69» выехали вслед 
за странным транспортом. Прижать

его к обочине не удавалось. Впере
ди— жилые кварталы, дети, прыгаю
щие на мостовой.

Шайхула Ахметович принимает 
решение: прыгнуть в кузов грузови
ка...

Машины поравнялись. Крепкие 
руки вцепились в борт. В следующую 
секунду Амерханов уже барабанил 
по кабине. Безрезультатно. Тогда он 
выстрелил в воздух. Опять не по
могло. Тогда милиционер просигна
лил руками шоферу облздравотдела: 
ставь машину поперек дороги...

Обогнав грузовик, маленький 
«газик» преградил путь. Между ма
шинами оставались считанные мет
ры, когда нарушитель выскочил из 
кабины.

Задержали его в развалинах ста
рого дома. Так и есть: напился, ре
шил покататься...

Не каждый день случается такое. 
Но каждый день напряжен, сжат, 
как пружина, труден. Н для мили
ционера, и для дружинников.

Вот они, простые, озабоченные, 
уставшие за день, слушают очеред
ной инструктаж. У  каждого сегодня 
были свои маленькие радости, свои 
заботы, огорчения. Один поругался с 
начальником: требует выполнения 
плана, а о сырье не думает. У  дру
гого приболел ребенок, надо еще 
зайти в аптеку. Третий достал кни
гу, за которой гонялся целый год... 
Но есть такое слово: надо.

Если в поздний час вы будете ид
ти по улице Подгорной, то в одном 
из маленьких домиков увидите свет 
в окне и человека у телефона. Каж
дый вечер отсюда в разные сторо
ны уходят люди с красными повяз
ками. Идут в ночь ради того, чтоб 
всегда была светла наша жизнь.

Л. ТРЕЕР.

С ВИНТОВКОЙ И ФОТОАППАРАТОМ ПО ДОРОГАМ ВОЙНЫ

Они подняли белый флаг, ког
да стало невмоготу. Этот кадр 
В. А. Кондратьев сделал под Мо
сквой. Сибирская стрелковая 
1 7 8 -я  вышибала фашистов с бе
регов Волги. Немного спеси оста

лось у кичливых вояк Гитлера. 
Лишь один, вот тот, крайний спра
ва ефрейтор старательно прятал 

'  лицо в воротник. Остальные не 
боялись грозных приказов своего 
командования —  позировали, как

А  ШАХМАТЫ «  ШАХМАТЫ

ПОБЕДНЫЙ ГОД МИХАИЛА ТАЛЯ
С блеском выступивший не

давно па Всемирной олимпиаде 
в Гаване, экс-чемпион мира 
Михаил Таль завершил 1966 
год еще одной победой. Набрав 
12 очков из 15 возможных, он 
завоевал первый приз на Меж
дународном гроссмейстерском 
турнире на Балеарских остро
вах (Испания), сообщает агент
ство Ассошиэйтед Пресс.

Второе место занял лидер

испанских шахматистов А. По
мар, набравший 11 очков, тре
тье поделили венгр Л. Портиш 
и Б. Ивков (Югославия), у 
которых по 10 очков. У друго
го югославского гроссмейстера 
А. Матановича — 9. Москвич 
Л. Шамкович, X. Пфлегер и 
X. Леманн (оба — ФРГ) набра
ли по 8 очков.

(ТАСС).

Чемпионат закончен, медали вручены
КИЕВ, 17 декабря. (ТАСС). 

В последнем туре шахматного 
чемпионата СССР среди жен
щин одной из первых закончи
лась встреча 17-летней студент
ки ’ Тбилисского университета 
Н. Александрии с М. Раннику 
(Таллин). Юная грузинская 
шахматистка одержала победу 
й завоевала золотую медаль 
чемпионки СССР по шахматам.

Экс-чемпионка СССР В. Коз
ловская (Пятигорск) проиграла 
А. Чайковской (Тбилиси), тем 
самым лишив себя шансов на 
призовое место. А. Муслимова 
(Алма-Ата) победила Т. Голо- 
вей (Минск). Вничью закончи
лись встречи К. Скегина (Мос
ковская область) — Е. Быкова 
(Москва) и Е. Рубцова (Москва) 
ь— Т. Бояхчян (Ереван).

Сегодня состоялось доигры
вание неоконченных партий.

А. Кислова (Омск) победила 
Н. Медяникову (Ленинград) и 
стала серебряным призером 
чемпионата, отстав лишь на 
пол-очка от победительницы. 
Александра впервые принимала 
участие в первенстве, страны. 
20-летняя шахматистка работа
ет копировщицей на Омском 
нефтеперерабатывающем заводе 
й занимается на 3-м курсе ве

чернего отделения политехни
ческого института.

Т. Затуловская (Баку) выиг
рала у  Ц. Кахабришвилн (Тби
лиси) и завоевала бронзовую 
медаль. Бакинка долгое время 
была бессменным лидером чем
пионата. Избрав ничейную так
тику в середине турнира, она 
только в последнем туре сумела 
выбраться из «заколдованного» 
круга.

Ведущие шахматистки стра
ны расположились в следующем 
порядке: Н. А. Александрия- 
14 очков; А. Кислова — 13,5; 
Т. Затуловская — 13; В. Коз
ловская — 12.5; Е. Рубцова — 
11,5; А. Чайковская — 11; 
Н. Медяиикова — 10; Л. Идель- 
чик — 9,5.

Любопытно, что харьковчан
ка Л. Идельчик, замыкающая 
этот список, на редкость после
довательно улучшает свои ре
зультаты в первенствах страны. 
Участвуя в чемпионате СССР 
первый раз, она заняла 10-е 
место, второй раз — 9-е, а сей
час — 8-е...

Сегодня же состоялось тор
жественное закрытие турнира. 
Победителям вручены награды 
и призы за творческие и спор
тивные достижения,.

велели русские солдаты. Бледных 
от страха и холода привели плен
ных на пункт сбора. Шел январь 
1 94 2  года. До конца войны было 
еще далеко, но это были уже из
рядно напуганные вояки. Их бро
сало в дрожь одно упоминание о

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
20 декабря, утром — «Лапти-само- 

плясы».
Начало — в 11 час. 30 мин. 
Вечером I— , «Третья сестра». 
Начало — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Заблудш ий» —
9- 30, 11-15, 13, 14-45, 16-30, 18-15, 
20-05, 21-55. Фильм для взрос
лых.
Малый зал — «М иллионы  вдовы 
Сироф» — 9, 10-55. 12-50, 14-45. 
16-40, 18-35, 20-30, 22-25. Фильм 
для взрослых.
Зал ки н о х р о н и ки  — «М едвежий 
ц и рк» , «Н еобы кновенны й отель»
— 10, 11-05, 12-10, 13-15, 14-20.
15-25. 16-30, 17-35, 18-40, 19-45.
20-50. 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Заблудш ий» —
9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. Фильм для взрослых. 
Зеленый зал — «Заблудш ий» — 
11-20, 13-10, 15, 16-50. 18-40,
20-30, 22-20. Фильм для взрослых. 
Для детей — «Остров Колдун».
— 9. 10-10.

«ПИОНЕР»
«Улица младш его сына» — 9,
10- 55. 12 50. 14-45, 16-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Катюше» и сибиряках.
Второй снимок сделан под 

Ржевом в 1 943  году.
—  Я шел по передовой, —  

рассказывает Виктор Алексе
евич, —  и вдруг слышу коман
ду: «...Беглым, по пять снарядов.

Огонь!» Вижу —  батарея. Наши 
артиллеристы «накрыли» мотори
зованную колонну врага, Это ин
тересное, захватывающее зрели
ще— солдаты в бою. Четки коман
ды командира. Ловко, быстро 
работает расчет. Смотрите —

сбилась под ремнем гимнастерка, 
поправить некогда. Снаряды ло
жатся в цель. «Хорошо, хорошо, 
так^ и х» ,— передает наблюдатель
ный пункт. Где уж тут заботиться 
о внешнем виде!

Красиво работают артиллери
сты!

I  ЧЕСТВОВАНИЕ УЧЕНОГО
§5 ■ На днях научная обществен- 
=  ность Томска отметила шести- 
3  десятилетне со дня рождения 
S '  доктора биологических наук, 
S  проректора по научной работе 
Ц  Томского университета профес- 
=  сора В. А., Пегеля.
=  Итогом 35-летней научной 
== деятельности юбиляра являют- 
Щ ся две монографии и около 100 
Ц научных работ. В настоящее 
=  время Владимир Антонович яв- 
=  ляется членом совета при АН 
3  СССР по комплексной пробле- 
S  ме «Физиология», членом ре- 
=  дакциониого совета «Физиоло- 
3  гического журнала'СССР», чле- 
=  ном Западно-Сибирского и Том- 
3  ского советов по координации 
S  научных работ.

|  БУДЕТ НОВАЯ 
|  ПОДСТАНЦИЯ
Ц Эксплуатационники цент- 
== ральных электросетей «Томск- 
=  энерго» на днях закончили под- 
=5 готовку к наладке еборудова- 
3  ння подстанции «Октябрьской», 
Eg расположенной в районе 
=  Томск-1.
3  Новая подстанция напряже- 
3  нием в 110 киловольт будет 
=  обеспечивать электроэнергией 
Ц заводы и' другие промышленные 
=  предприятия района. Строи- 
55 тельство и монтаж подстанции 
S  осуществлял коллектив Ново-. 
== сибирского треста «Сибэлектро- 
=  сетьстрой». Пуск подстанции 
=г «Октябрьской» намечен к ново- 
1  му году.
S  Г. АНТОНОВ.

I  ПО СТУДЕНЧЕСКОМУ 
1 ПРОЕКТУ
Ц В Томском инженерно-строи* 
== тельном институте началась 
3  защита проектов. Первым 
Ц на защиту был представ- 
5Е лен коллективный проект дип- 
=  ломников Ф. Огай и супругов 
3  А. и Т. Добрыниных. Они спро- 
3  ектировали одну из дорог в Ке- 
3  меровской области. Техниче- 
Ц с кий совет Барнаульского от- 
3  дела института «Гипроавто- 
§3 транс» утвердил эту работу в 
5  качестве проектного задания,
=  по которому в будущем начнет* 
=  ся строительство дороги.
Щ 3. АЛЕКСАНДРОВ,

|  ШЕГАРСКИЙ 
]  КОМБИНАТ БЫТА
3  Строится село Шегарка. Вы? 
Ц растают стены производствен- 
=  ных зданий, белеют срубы но- 
=  вых домов. В центре села, по 
3  улице Коммунистической, вы- 
3  росло двухэтажное каменное 
=  здание комбината бытового об- 
3  служивания. На двух этажах 
3  комбината разместятся цехи,
3  мастерские по ремонту бытовой 
=  техники, радио и Телёаппарату- 
=  ры, ателье мод, два зала парик- 
=  махерских. химчистка и пункт 
=а проката. Строители завершают 
== отделочные работы.
=  М. ПЕТРОВ.

ПОГОДА
20 декабря по Томской обла

сти ожидается облачная погода 
с прояснениями, по западным 
районам без осадков, по осталь
ной территории - - местами сла
бый снег, ветер западный, 5— 
10 метров в секунду, темпера
тура по северо-восточным рай
онам 16— 21 градус мороза, 
по остальной территории — 
21— 26 градусов мороза.

По. г. Томску — облачная 
погода с прояснениями, слабый 
снег, ветер западный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 
утром 31— 33,. днем — 21 — 23 
градуса мороза.

=  Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

«Они ш ли  за солдатами»
17, 19, 21.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Заблудш ий» — 18, 19-45, 21-30. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ВТОРНИК, 20 декабря

18.30: «За 60-й параллелью ». Рассказ 
о комплексной экспедиции Томского 
университета. 18.50. Новая кинохро
ника. 19.00. Энран — ш кол ьни кам . 
20.00. «Элентроника у  заводсного р у 
ля». 20.30. Мультипликационный 
фильм «Старт». 20.40. Новости. 21.00. 
Кинокомедия « М узы кан ты  одного 
полка».

Счетоводно - бухгалтерская 
школа

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на курсы по подготовке бух

галтеров, счетоводов, операто
ров, старших бухгалтеров.

Обращаться: г. Томск, пере
улок Макушина, 14.

2— 1

П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я  П О Д П И С К А
на н о вы й  е ж е м е с я ч н ы й  п у б л и ц и с т и ч е с к и й  ж у р н а л

«ЖУРНАЛ IIСТ»
Издание газеты „Правда“ и Союза журналистов СССР.
П о д п и с к а  п р о и з в о д и т с я  б е з  к а к и х -л и б о  о г р а н и ч е 

ний о б щ е с т в е н н ы м и  р а с п р о с т р а н и т е л я м и , а т а к ж е  в се м и  
о т д е л е н и я м и  с в я з и  и « С о ю з п е ч а т и ” .

ПОДПИСНАЯ ЦЕНА:
На год—4 руб. 80 коп.
На 6 месяцев—2 руб. 40 коп. 
На 3 месяца—1 руб. 20 коп. 

Подписка принимается по 10 января 1967 года.

Т Р Е Б У Ю Т С Я :
Проектной конторе «Межколхоз- 

проект» на строительство — ка
менщики, сантехник-проектиров
щик на проектную работу.

Обращаться: г. Томск-32, про
спект имени Ленина, 111, комната 
41-а, телефон №  2-56-59. 2 — 1

Конторе «Росбакалея» — заве
дующие складами, кладовщики, 
товароведы, экспедиторы, разъ
ездные товароведы, каменщики.

Обращаться: г. Томск-3, Ир
кутский проезд, 1, телефон 
№  2-36-63. 2 — 1

Таксомоторному парку —  авто- 
электрики, аккумуляторщики, же
стянщики.

Обращаться: г. Томск-3, улица 
Пушкина, 10, отдел кадров.

Строительному управлению 
облпотребсоюза — бухгалтеры ма
териальной группы, кассир-счето
вод, слесари по ремонту строи
тельных механизмов, электрик, 
имеющий 4-ю группу допуска.

Обращаться: г. Томск-1, улица 
Войкова, 8, телефон № 2-61-37.

Областному отделу «Союзпе
чати» — секретарь-машинистка и 
подсобный рабочий в книжный 
склад.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 93, телефон 
№  2-40-69, 2 — 2

Томскому областному управле
нию «Росглавмолоко» — старшие 
бухгалтеры на самостоятельный 
баланс для работы в районах об
ласти.

Обращаться: г. Томск-1, про
спект имени Ленина, 88, телефон 
№ М  2-44-31 и 2-57-92. 2 — 1

Тресту «Томлесстрой»— кладов
щик и сторож.

Обращаться: г. Томск. Кузнеч
ный взвоз, 12, телефон Л1» 2-28-06.

Областному объединению «Сель
хозтехника» — инженеры и тех
ники-механики, инженеры-строи
тели, инженеры по снабжению, 
сантехмонтажннки, электромон
тажники.

Обращаться: г. Томск-32, про
спект имени Ленина, 111, комна
та 37. 2 — 1

КОМБИНАТ «ОБУВЩИК»
производит новый вид бытовых услуг: к новой и малоношеной 

обуви на кожаной подошве приклеивает резиновую профилакти
ческую подметку, что удлиняет срок носки обуви вдвое. 

Стоимость услуг: мужской обуви — 1 руб. 30 коп.
женской обуви — 1 руб. 01 коп.

Срок исполнения заказов — до 5 дней.
Обувь принимают всё приемные пункты комбината,

2 - 1

Хлебозаводу № 1 требуются: 
сменный технолог, электромонтер, 
технички, дневальные в общежи
тие, рабочие в цехи, пекари, те
стомесы.

Одиноким женщинам предостав
ляется общежитие.

Обращаться: г. Томск-1, пло
щадь имени В, И. Ленина, 2, отдел 
кадров. 3 — 2

Текстильная фабрика приглаша
ет на постоянную работу: заве
дующего складом сырья, ткачей, 
электромонтера, гардеробщицу, 
рабочих (мужчин и женщин).

Обращаться: г. Томск-2, про
спект имени Фрунзе, 97, отдел 
кадров.

Поликлинике № 1 на постоян
ную работу требуются шоферы и 
санитарки.

Обращаться: Г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 51, к главно
му врачу. 2 — 1

Грузовому автохозяйству №  4 
требуются: автослесари по ремон
ту двигателей, автослесари-агре
гатчики, плотники, газоэлектрр- 
сварщики, автомеханик.

Обращаться: г. Томск-9, улица
Пролетарская 38.

Богашевский дом отдыха ре
ализует предприятиям и органи
зациям мебель устаревших об
разцов по сниженным ценам.

3 - 2

Коллектив работников бух
галтерии Томского политехни
ческого института, партийная и 
профсоюзная организации с глу
боким прискорбием извещают' о 
смерти старшего бухгалтера 

ШАПОШНИКОВА 
Андрея Петровича 

и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Вынос тела состоится 20 де
кабря, в 2 часа дня, из кварти
ры покойного (г. Томск, улица 
Крымская, 18).

|ЛйЕЕОИ 
■ремкцииЛ 

Е т о м с й  п т
и п р 4 1 М . А Е Н й Н А , у Р  I

Телефоны! ответ, секретаря  —  
2-31-19, секретариата  — 2-42.49: о т . 
делов: п а ртий н ой  ж и зн и  — 2-52-23, 
пр опаганды  — 2-47-45, пр ом ы ш ле н 
ности, неф тегеологии и тра н спо р та — 
2-37-75, строительства и леса — 
2-37-75, сел ьско хозяй ственного  — 
2-37-39, н а у ки  и ш ко л  — 2-42-46, со
ветского  строительства и вы  та — 
2-37-77, письм  и рабселькоровской  
сети — 2-37-38 и 2-31-47, инф орм а
ции  — 2-51-61, б ухга лте ри и  и отде
ла объявлений — 2-37-36, стеногра
ф истки  — 2-52-02.

г , Томсн-50, типограф ия 
•Н расное знамя»

№ 4
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